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Es gerente regional
de Tribal para Lati
noamérica, zona que
abarca las operaciones
en México de la plata
forma de pago y fínan
tíamiento para em
presas. Llévalas estra
tegias de crecimiento
y consolidación de
la marca medíante la
consolidación de nue
vos clientes potencia
les y análisis de mer
cado de las Pymes. Ac
tualmente opera en 22
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Pendiente aéreo

El asunto que sigue pendiente es lá recuperación de
la Categoría 1 en seguridad aérea que México perdió

desde el 25 de mayo pasado y todo apunta a que se cum
plirá un año sin que la situación cambie

La Administración Federal de Aviación de EU (FAA),
que lleva Steve Dickson, degradó a Categoría 2 a la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), autoridad ae
ronáutica del País que lleva Carlos Antonio Rodríguez,
por incumplir normas mínimas de seguridad aérea

Aunque en la AFAC el optimismo imperó y todavía a
finales del año pasado se pensaba que podría recuperar
se la categoría aérea en breve, la realidad es que el pro
ceso va más lento de lo que se preveía

De los ocho grandes rubros en que se agruparon las
28 observaciones, solamente se solventó una el año pasa
do que es la relativa a soluciones de seguridad plantea
das por la AFAC.

Sin embargo, siguen sin ser cubiertas en su totalidad
temas de capacitación de personal médico, inspectores
verificados y aumentos salariales señalados por la FAA.

Esta degradación afecta a aerolíneas comerciales,
cargueras, charteras y al Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, ubicado en Santa Lucía, porque mientras Méxi
co no recupere la Categoría 1 no se pueden abrir nuevos
vuelos ni rutas hacia Estados Unidos.
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Retraso técnico

Ayer le comentamos que a
América Móvil, de Daniel
Hajj, le llevó más de un año
iniciar su servicio 5G por
diferencias en el pago para
que su concesión de espec
tro cambiara de servicios fi
jos a móviles.

El retraso se debió a que
el Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT), que
lleva Adolfo Cuevas, tuvo
que hacer revisiones técni
cas a la infraestructura de
la red del operador antes de
autorizarle la prestación del
servicio.

América Móvil presen
tó desde diciembre de 2020
la solicitud para adoptar la
modalidad móvil en las con
cesiones de espectro en la
banda 3.5 GHz.

Durante todo este tiem
po se llevaron a cabo reu
niones con el regulador y
otras dependencias guber
namentales para hacer la
revisión técnica y asegurar
que estos servicios móviles
no interfirieran con servi
cios satelitales de terceros,
concretamente con casos de
seguridad nacional.

Una vez que los resulta
dos se subieron al Pleno, el
regulador definió los pagos de
la contraprestación, los cuales
no están sujetos a negociación

Por cierto, será el próxi
mo 22 de febrero cuando se
encienda el servicio 5G de
Telcel, con lo que se conver
tirá en el primer operador
en entrar a esta red.

En diciembre pasa
do, AT&T, de Mónica Aspe,
también anunció su incursión
en el servicio, aunque está en
etapa de pruebas en dos pun
tos de la Ciudad de México.

Debate ausente

Durante los foros que se
han desarrollado en la Cá
mara de Diputados para dis
cutir la reforma eléctrica ha
faltado integrar un análisis
del impacto en las finanzas
públicas.

Si bien se ha hablado
sobre los temas técnicos, al

cios satelitales de terceros,
concretamente con casos de
seguridad nacional.

Una vez que los resulta
dos se subieron al Pleno, el
regulador definió los pagos de
la contraprestación, los cuales
no están sujetos a negociación

Por cierto, será el próxi
mo 22 de febrero cuando se
encienda el servicio 5G de
Telcel, con lo que se conver
tirá en el primer operador
en entrar a esta red.

En diciembre pasa
do, AT&T, de Mónica Aspe,
también anunció su incursión
en el servicio, aunque está en
etapa de pruebas en dos pun
tos de la Ciudad de México.

Debate ausente

Durante los foros que se
han desarrollado en la Cá
mara de Diputados para dis
cutir la reforma eléctrica ha
faltado integrar un análisis
del impacto en las finanzas
públicas.

Si bien se ha hablado
sobre los temas técnicos, al

gunos especialistas conside
ran que falta argumentación
sobre el impacto en las fi
nanzas nacionales, e incluso
se esperaría la participación
del titular de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, pe
ro esto no ha ocurrido. Les
queda la impresión de que
la postura de Hacienda es
"lo que diga el Presidente".

El pilar de la propuesta
presidencial es que la Comi
sión Federal de Electricidad
(CFE), que dirige Manuel
Bartíett, sea el que dicte las
reglas del mercado y al dar
le preferencia a sus plantas
serán secundarias aquellas
fuentes que vayan entrando
al País, pese a ser más bara
tas y limpias.

Existe una ausencia de
discusión para cuestionar
¿qué implicaciones tendría
la reforma para las finanzas
públicas y la estrategia de
desarrollo del País?

Se tiene previsto que los
foros de discusión de la re
forma concluyan el próximo
28 de febrero.

Llegada
saludable

El que decidió abrirse pa
so en el mercado mexicano
es la compañía europea de

gunos especialistas conside
ran que falta argumentación
sobre el impacto en las fi
nanzas nacionales, e incluso
se esperaría la participación
del titular de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, pe
ro esto no ha ocurrido. Les

queda la impresión de que
la postura de Hacienda es
"lo que diga el Presidente".

El pilar de la propuesta
presidencial es que la Comi
sión Federal de Electricidad
(CFE), que dirige Manuel
Bartíett, sea el que dicte las
reglas del mercado y al dar
le preferencia a sus plantas
serán secundarias aquellas
fuentes que vayan entrando
al País, pese a ser más bara
tas y limpias.

Existe una ausencia de

discusión para cuestionar
¿qué implicaciones tendría
la reforma para las finanzas
públicas y la estrategia de
desarrollo del País?

Se tiene previsto que los
foros de discusión de la re
forma concluyan el próximo
28 de febrero.

Llegada
saludable

El que decidió abrirse pa
so en el mercado mexicano
es la compañía europea de

tecnología médica, Dedalus,
que en Latinoamérica dirige
Vladimir Mendoza.

Esta empresa, que llega
a México ante el desarrollo
de diversos proyectos hos
pitalarios, tuvo ingresos por
unos 908 millones de dóla
res a nivel global el año pa
sado y es un proveedor de
soluciones de salud digital y
de diagnóstico.

Por ejemplo, con su tec
nología reúne información
de historial médico de los
pacientes y ha ayudado a
dar soporte a la transfor
mación digital de 6 mil 500
organizaciones de salud y 5
mil 300 laboratorios de to
do el mundo.

En la región tiene pre
sencia en más de 400 cen
tros de salud, hospitales, la
boratorios clínicos y centros
de diagnóstico. Actualmente
la empresa opera en Argen
tina, Brasil, Chile, Colombia,
Honduras, Panamá y Perú.

El año pasado realizó
seis adquisiciones para ro
bustecer su oferta en la re
gión y a nivel global, entre
ellas, la compañía de soft
ware de salud conocida co
mo iSoft, por 450 millones
de dólares, la cual le permi
tió tener mayor presencia en
el mercado latinoamericano.
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What's
News
oogle planea adoptar

\Tnuevas restricciones
de privacidad para frenar
el rastreo mediante apps
en smartphones Android,
siguiendo el ejemplo de
Apple Inc. de restringir a
una industria publicita
ria que secretamente ha
recabado datos de miles de
millones de dispositivos
móviles. Google anunció
ayer que planea más reem
plazos de los identificadores
alfanuméricos asociados
con smartphones indivi
duales que algunas apps
usan para reunir y com
partir datos de usuarios.

? Compradores de EU
subieron marcadamente el
gasto minorista el mes pasa
do al tiempo que la inflación
alcanzaba su mayor nivel en
40 años y bajaba la oleada
de casos de la variante Ómi
cron. Las ventas en tiendas

minoristas, en linea y en
restaurantes registraron
un incremento estacional
mente ajustado de 3.8% en
enero comparado con el mes
anterior, reportó el Depar
tamento del Comercio. Eso
marcó el avance mensual
más fuerte desde marzo del
2021, cuando familias de EU
recibieron el estímulo rela
cionado con la pandemia.
? Blackstone Inc. ha

acordado adquirir al
propietario de departa
mentos de renta Preferred
Apartment Communities
Inc. en un trato de 5.8 mil

millones de dólares que
muestra la fuerte demanda
entre inversionistas de

propiedades miiltifamilia
res por todo el sur de EU.

Preferred Apartment, con
sede en'Atlanta, tiene más
de 40 propiedades de renta
con unas 12 mil unidades
en Estados como Georgia,
Florida, Carolina del Norte
y Tennessee. También tiene
54 centros comerciales

con supermercados como
tiendas ancla.

? Kraft Heinz Co. reportó
ingresos más bajos que
superaron las expectativas
en el trimestre más reciente,
a medida que subía los pre
cios de sus productos entre
presiones inflacionarias.
El productor de artículos
comestibles como Heinz

Tomato Ketchup y Kraft
Mac and Cheese reportó que
las ventas netas bajaron de
6.94 mil millones a 6.71 mil
millones de dólares respecto
al año anterior, pero se
ubicaron por arriba de las
expectativas. Indicó que sus
adquisiciones y desinversio
nes, así como tipos de cam
bio desfavorables pesaron
en los resultados.

? La oferta pública
inicial de Life Insurance

Corporation of India, o LIC,
podría reunir unos 8 mil
millones de dólares, convir
tiéndola en el listado en bol
sa más grande de ese país a
la fecha. El récord anterior
fue establecido apenas el
año pasado por la OPI de
2.5 mil millones de dólares
de One97 Communications.
También seria la segunda
OPI más grande del mundo
en lo que va del año, informó
Dealogic. El valor de merca
do de LIC alcanzaría 160 mil
millones de dólares si vende
5% de la compañía por 8 mil
millones de dólares.
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El presidente López
Obrador (AMLO) ha
mostrado una cre

ciente hostilidad hacia los
periodistas, empresas, in
versionistas y personas que
no comulgan con su particu
lar manera de ver las cosas.
La hostilidad es, de hecho,
parte de su naturaleza Eso
explica por qué comenzó a
generar un ambiente hostil
hacia la inversión privada
desde antes de que asumie
ra la presidencia de la Repú
blica Así, el 29 de octubre
de 2018, con los resultados
de una consulta amañada,
canceló la construcción del
aeropuerto en Texcoco, con
un costo directo por el in
cumplimiento de los contra
tos respectivos y otro indi
recto asociado al desprecio
de la inversión privada

En efecto, la inversión
se ha retraído en este Go
bierno. El índice de volu
men físico de la Inversión
Fija Bruta (IFB) publicado
mensualmente por el Ins
tituto Nacional de Estadís
tica y Geografía (INEGI)
registró en octubre de 2018
un nivel máximo para ese
año de 113.0 puntos y no ha
logrado recuperarse desde
entonces. Después de tomar
posesión como presidente,

AMLO continuó en 2019
con su retórica y acciones
en contra de la inversión
privada y en diciembre de
ese año el índice se ubicó en
102.8, para una disminución
desde el máximo de octubre
de 9.0 por ciento.

La hostilidad oficial ha
cia el sector privado siguió
en 2020 cuando la IFB se
desplomó adicionalmente
en 11.6 por ciento, entre otras
razones por la negativa de
aplicar estímulos para que
las empresas privadas y los
trabajadores enfrentaran los
daños de la pandemia de CO
VTD19. En 2021, junto con el
rebote económico hubo cier
ta recuperación en la inver
sión, pero el dato conocido
hasta noviembre del año pa
sado muestra un crecimiento
de apenas 4.8 por ciento res
pecto a diciembre de 2020,
con lo que el nivel respec
tivo del Indice se ubicó 15.8
por ciento por debajo del re
gistrado en octubre de 2018.

El desdén de la 4T ha
cia la inversión privada es
perjudicial para el País, por
el simple hecho de que re
presenta más del 80 por
ciento de la inversión total.
Esa participación, en el dis
curso oficial, es resultado

del sesgo hacia el sector pri
vado de los gobiernos "neo
liberales" y "conservadores".
Pero paradójicamente, bajo
el gobierno de la 4T la par
ticipación privada en la in
versión total ha aumentado,
no por su crecimiento vigo
roso sino por el retroceso de
la inversión pública, que se
concentra en los proyectos
mascota del presidente, co
mo el aeropuerto de Santa
Lucía, el tren maya y la re
finería en Dos Bocas.

Los datos para 2019,
2020 y los tres primeros
trimestres de 2021 indican
que, en promedio, el 87 por
ciento de la inversión total
fue privada y 13 por ciento
pública En ese contexto, la
animadversión de este Go
bierno hacia la inversión
privada y la canalización
de los recursos públicos a
gasto clientelar e inversión
improductiva, hacen que las
perspectivas para nuestra
economía sean deprimen
tes. Existe una correlación
estrecha entre la inversión
y el crecimiento económico,
y cuando falta la primera no
ocurre lo segundo.

Los datos anuales del
INEGI muestran que de
1993 a 2018 la inversión to

tal creció a un promedio
anual de 2.3 por ciento y
la economía, medida por
el Producto Interno Bruto
(PIB) real, creció a un rit
mo de 2.4 por ciento. En
ese lapso, la inversión priva
da aumentó a un promedio
anual de 2.4 por ciento y 1.5
por ciento la pública La 4T
agravó la situación porque
con datos trimestrales del
primer trimestre de 2019 al
tercero de 2021 la inversión
total tuvo un promedio de
caída anual de 5.7 por cien
to y la del PIB real prome
dió 1.6 por ciento. Las caídas
respectivas fueron de 5.3
por ciento en la inversión
privada y de 8.0 por ciento
en la pública

No hay indicios de que
este Gobierno vaya a cam
biar su hostilidad hacia la
inversión privada, como lo
demuestra su iniciativa de
reforma constitucional so
bre la energía eléctrica, así
como los enfrentamientos
continuos del presidente
con los empresarios. Segui
rán, por tanto, los tiempos
difíciles con un magro avan
ce económico, muy lejos del
infundado 5 por ciento que,
como merolico, mencionó
a principios de mes el pre
sidente. Faltan 119 días.
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Ayer, con la publica
ción de las minutas
del Comité de Tasas

de la Reserva Federal (FOMC,
por sus siglas en inglés) del
26 de enero, el mercado tu
vo un respiro.

Fue un aliento de alivio,
ya que en las minutas, si bien
dejan en claro que en marzo
empezarán a subir los fondos
federales, se perfiló que serán
25 puntos base (pb) y no 50
pb, como se especulaba.

No obstante, los futuros
de los fondos federales si
guen incorporando cuatro al
zas de 25 pb en 2022, lo que
significa que cerrarán en un
rango de 1 a 1.25 por ciento,
cuando hoy están en uno de
0 a 0.25 por ciento.

Hay que recordar que las
minutas son los apuntes y
declaraciones importantes
de los miembros del famoso
Comité y se publican en pro
medio tres semanas después
de efectuado el FOMC.

Pasa que en este contexto,
hoy la tasa Banxico se ubica
en 6 por ciento y hay una in
flación que no tiene visos de
bajar ni de acercarse a 3, que
es el objetivo.

La inflación tiene un ran
go de tolerancia de más/me
nos un punto, lo que significa

que tiene un techo de infla
ción general de 4 por ciento.

El estatus es deplorable:
en tasa mensual anual la in
flación general se ubica en
7.07 por ciento en enero y la
subyacente subió a 621 desde
un 5.94 de diciembre

Y lo peor es que en el úl
timo comunicado, el Banco
de México no sólo aumentó
su tasa de referencia en 50
pb hacia 6 por ciento, además
revisó al alza la inflación es
perada, ¡por quinta vez en los
últimos seis meses!

El track record es que en
nueve de cada 10 reportes de
precios, el dato observado es
superior al esperado por el
consenso del mercado, por
lo tanto, la realidad rebasa
lo proyectado por el banco
central.

No hay manera de que la
tasa de referencia de Banxico
deje de subir sólo por datos
internos.

Banxico se encuentra en
un aprieto con el banco cen
tral estadounidense, quien
subirá cuando menos 100
pb en 2022.

La historia marca que en
los ciclos alcistas de la Fed,
nuestro banco central cuan
do menos replica sus movi

mientos, sobre todo al inicio.
Así pasó en el ciclo alcista

de la Fed de 20042007 y en
el de 20132018.

No hay más, ese es el ca
mino.

Entonces, la cuenta nos
da que para 2022, la tasa
Banxico suba por lo menos
100 pb llegando a 7 por ciento,
imitando a la Fed.

Esto dicho por el mismo
subgobernador de Banxico,
Jonathan Heath, en una en
trevista con Bloomberg el lu
nes 14 de febrero.

De acuerdo con Heath,
en el futuro, es probable que
los aumentos de la Fed sean
el "piso" del Banco de Mé
xico.

"Cuando la Fed aumenta,
siempre aumentamos al mis
mo ritmo o más, pero nunca
menos, así que realmente no
veo el caso de que sea dife
rente ahora", dijo.

Y agregó que "lo que nos
haría intentar ir más rápido
que la Fed es si no vemos que
la inflación alcance su punto
máximo en marzo o abril, tal
vez un poco más tarde, ese es
el tipo de datos que estaría
mirando."

No hay para dónde ha
cerse, pues ya sea por la in

flación interna o por la agre
sividad de la Fed, la tasa de
referencia puede brincar a
niveles mucho mayores a 7
por ciento en 2022.

Sin embargo, aunque
ayer casi hubo fiesta en el
mercado de bonos en Méxi
co porque en las minutas de
la Fed no se perfiló de ma
nera abierta que en marzo
subirían 50 pb, no se puede
cantar victoria

Aún el consenso de las
corredurías en Estados Uni
dos es que la Fed viene "atrás
de la curva", es decir, que si
gue siendo muy tolerante con
la inflación, que ya tiene un
mercado laboral casi con ple
no empleo y que la economía
está sobre calentada

Todo está puesto para
que la Fed pueda sorpren
der con apretones moneta
rios de 50 pb o con mucho
más de cuatro alzas de 25 pb
en 2022.

Alcanzar una tasa Banxi
co de 8 por ciento en 2022
o en el primer semestre de
2023 no es descabellado, lo
podemos ver, por eso existe
tanta incertídumbre.

Ya tuvimos tasa de refe
rencia de 9.75 por ciento en
2005 y de 8.25 en 2008 y en
2019.
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La llegada de un com
padre, amigo y paisa
no del presidente An

drés Manuel López Obra
dor a Pemex ha sido una des

gracia para la principal em
presa de México y el país. Era
de esperarse qüe alguien co
mo Octavio Romero Oro
peza. un ingeniero agróno
mo sin experiencia en el sec
tor energético ni financiero
fracasara como administra
dor de la petrolera, pero ha
bía la esperanza de que se ro
deara de personas capaces
para sacar adelante a la com
pañía. No sucedió.
Tres años y dos meses han

transcurrido desde que Oc
tavio Romero asumió la di
rección de Pemex y todo ha
sido malas noticias: la pro
ducción petrolera, la cual se
dijo aumentaría a 2.4 millo
nes de barriles en el sexenio,
no ha logrado pasar de lós 1.6
millones; a las seis refinerías
se les han inyectado miles de
millones de pesos y aun así
se siguen importando siete
de cada 10 litros de gasolina
que se consumen en México;
del proyecto oneroso y capri
choso de la refinería de Dos
Bocas ni hablar; en abril de
2020 Pemex perdió el grado
de inversión, por lo que tiene
que pagar altos rendimien
tos a lós inversionistas para
que compren sus bonos; si
gue imperando la corrup
ción, el amiguismo y el trá
fico de influencias y hay nue
vas empresas favoritas a las
que el director general y su
segundo de abordo, Marcos
Herrería, director de Admi
nistración y Finanzas, les
han entregado contratos al
por mayor.

La aparente transparen
cia que ordenó el Presidente
ante el escándalo de la casa
que habitó su hijo mayor,
José Ramón López Bel
trán, en Houston, propie
dad de un exalto ejecutivo
de la contratista de Pemex,
Baker Hughes, terminó por
desnudar también a su pai
sano y a su primer círculo de
funcionarios, quienes han
estado más preocupados
por entregar contratos a em
presas favoritas que por di
rigir la empresa.
La semana pasada Octa

vio Romero fue llamado a la
conferencia matutina del
Presidente para intentar ex
plicar que Baker Hughes no
ha sido la única beneficiada
por Pemex en este sexenio,
aunque a la fecha registre
contratos por más de 20 mil
millones de pesos, más del
doble de lo que obtuvo en el
gobierno de Enrique Peña
Nieto, de los cuales por lo
menos 7 mil 589 millones
son contratos en activo.
En la información esta

dística presentada, la cual
no está disponible de forma
completa en su portal de
transparencia, se pasó por
alto la preponderancia que
tienen otras empresas que
antes no figuraban entre los

principales contratistas de
Pemex. Es el caso de Opex
Perforadora, filial de Perfo
radora Profesional AkalI, y
con la que, en conjunto,
acumula contratos por 16
mil 493 millones de pesos
en lo que va del sexenio.
Ambas firmas tienen al

mismo director general, Cé
sar Augusto Granados
Santos, cuyas gestiones
con la división de Pemex Ex

ploración y Producción han
permitido que sus servicios
cuenten con los mejores
historiales de pago, es decir,
de los más de 16 mil millo

nes de pesos que han factu
rado en los últimos tres años
se les ha cubierto 93%.
La deuda de Pemex con

Baker Hughes asciende a 2
mil 927 millones de pesos,
por lo que hasta el momento
se ha pagado 61% de los 7 mil
589 millones que se encuen
tran en activo.
También se confirma que

las otrora empresas encum
bradas en gobiernos pasa
dos, Marinsa y Grupo R, son
las compañías defenestradas
por el actual gobierno. La pri
mera recibió entre 2018 y
2019 cinco contratos por 6
mil487 millones de pesos, de
los cuáles aún le adeudan
445 millones.
En Pemex no ha cambia

do nada. No se acabó la co
rrupción, ni el tráfico de in
fluencias, ni se logró sacar a
la empresa del hoyo. Al re
vés: la crisis que vive la pe
trolera se profundizó. Octa
vio Romero, a quien no ven
bien los secretarios de Go
bernación ni de Hacienda, y
mucho menos la cuestiona
da secretaria Rocío Nahle,
se quedará ahí porque su
paisano así lo manda. Y que
el país se joda. •

mario.maldonado.

 padilla@gmaH.com
Twitten @MaríoMal

Tres años y dos meses haE
transcurrido desde que Octavia
Romero asumió la dirección de Peme;

y todo ha sido malas noticias
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a banqueros
::::: Nos cuentan que a poco más de un mes
de que se realice la edición 2022 de la Con
vención Bancada en Acapulco, el 24 y 25 de
marzo, hasta hoy el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no ha confirmado su
asistencia al evento más importante del sec

tor financiero. Nos explican
que la gran figura que hasta
el momento ya aseguró que
acudirá es la nueva gober
nadora del Banco de Méxi
co, Victoria Rodríguez,
quien seguramente se roba
rá el escenario y genera al
tas expectativas para cono
cer su visión sobre el actuarAlicia

del banco central en el esBárcena

cenario actual de alta infla
ción y alza de tasas de interés. Si bien la con
vención tendrá más de mil asistentes, tam
bién habrá actividades virtuales. Otras figuras
como Alicia Barcena, secretaria general de la
Cepal, también estarán en el evento, cuyo te
ma central será la inclusión financiera y la re
cuperación económica en tiempos de pande
mia de Covid19.

¿Falta de confianza
en el Reslco?
::::: Hoy será la prueba de fuego para el nuevo
Régimen Simplificado de Confianza, también
conocido como Resico, mismo que tantas ex
pectativas generó en la negociación del Pa
quete Fiscal para 2022. Nos recuerdan que la
jefa del Servicio de Administración Tributaria

(SAT), Raquel Buenrostro,
prometió que para los pe
queños contribuyentes sería
fácil y rápido cumplir con
las obligaciones fiscales. Pe
ro, nos dicen que, como to
da novedad, el formato para
presentar la declaración
mensual de impuestos co
rrespondiente a enero, queRaquel

Buenrostro vence hoy, destanteó a mu
chos. Lo interesante, nos ex

plican, es que pese a las fallas detectadas, na
die pidió a tiempo una prórroga al SAT, como
ocurre cada vez que hay una nueva disposi
ción que implica un cambio. Fue falta de
confianza, o de plano no valía la pena, nos
comentan, pues debido a la mínima cantidad
de afiliados con la que arrancó el Resico, no
importó abogar por ellos.

Fecha: 17/02/2022

Página: 26

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 19,350

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Difícil el entorno de competencia. Esta sema
na el IFT le notificó a Telcel las autorizaciones
de los cambios de sus títulos de concesión de
las bandas que opera en los segmentos 3,350
3,450 y 34503550 MHz, con la finalidad de
que pueda proporcionar el servicio de acce
so inalámbrico en su modalidad móvil, ya que
sólo tenía autorizada la modalidad de acceso
inalámbrico fijo.

Ha trascendido que esta misma semana o,
tal vez la siguiente (justo cuando comienza el
Abierto de Tenis), Telcel encenderá una parte de
su infraestructura construida para ofrecer señal
5G. Se trata de mil antenas de tres mil que han
desarrollado en los últimos dos años y medio
(las otras quedarán encendidas en este mismo
año) con una inversión cercana a los 200 millo
nes de dólares. Como le dije la semana pasada,
parece un rebase por la izquierda en materia de
competencia de telecomunicaciones y no dude
que habrá critica fuerte incluyendo de la USTR
a la decisión adoptada, pero ojalá que sirva para
que su competidor, AT&T, encienda más radio
bases de las que está operando y cuente para
ello con el apoyo de su casa matriz.

México va tarde en el despliegue observado
en otras localidades y los equipos que han sido
presentados por Samsung y Apple, así como el
despliegue de plataformas de conexión de toda
clase de servicios y actividades hacen necesario
dicho esfuerzo. Debería ser un esfuerzo coor
dinado, pero es evidente que, en política de te
lecomunicaciones, la 4T tiene de todo, menos
una idea clara de que requiere el país. Fíjese,
Chile encendió su red 5G hace un mes con el
presidente Piñera de testigo. Licitó hace casi
un año y enciende un año después. Brasil Licitó
en noviembre y encenderá en unos meses más.

O DE FONDOS A FONDO
?Amelaf... El 29 de marzo se llevará a cabo la
asamblea anual de la Amelaf, cuyo consejo di
rectivo preside Arturo Morales, donde se rea
lizarán cambios en la mesa directiva A Morales
le ha tocado un periodo de 4 años muy compli
cado, porque normalmente los años de transi
ción política en México son difíciles y venían de

un rezago importante en pagos del sector salud,
y también por los radicales cambios en las polí
ticas de salud de la 4T y la propia pandemia que
ha exacerbado problemáticas de abasto, distri
bución y pagos para la industria de medicamen
tos y dispositivos médicos con planta en México.

En dicha asamblea se nombrará al nuevo
presidente y, por lo que se ha observado no
dude en que quien se elija sea un candidato de
unidad. La Amelaf representa a los laboratorios
farmacéuticos nacionales, en los últimos 4 afios
aumentó de 22 a 45 el número de asociados,
una tendencia que no se muestra mucho en las
asociaciones empresariales.
#ARMENTA vs. Cofece... Se pasa de ignorancia
o de conocimiento mal intencionado el sena
dor Alejandro Armenta. Eso de salir a mentir
en una conferencia de prensa, para presentar
una denuncia pírrica contra la Cofece por haber
autorizado la fusión de las empresas Bacanora
Lithium y Ganfeng International Trading, don
de la primera adquiere participación en Méxi
co en la exploración de la concesión que no le
otorgó Cofece, sino la Secretaria de Economía
en el sexenio pasado. La Cofece no concedió
la concesión, tampoco autorizó la inversión ca
nadiense y china en el sector minero, que, dicho
sea de paso, está permitida en la Ley Minera y
en la Ley de Inversiones Extranjeras. ¿Cuál es la
intención de Armenta? Creo que trae un issue
contra la Cofece, porque no es la primera vez
que le apunta sin bala
#Pemex... Ayer se aprobó una minuta en el Ple
no para reformar el artículo 11 de la Ley de Pe
mex. La iniciativa fue promovida por el senador
Raúl Bolaños, del Partido Verde, pretende que
el corporativo cree un área dedicada a estable
cer metas medio ambientales en Pemex y vigilar
el cumplimiento. La verdad, hay 20 empresas
petroleras en el mundo, que son responsables
del 35% de las emisiones globales de óxido de
azufre y monóxido de carbono y Pemex entra
en las primeras 10, y si bien su actividad pare
ciera antagónica de los propósitos de cuidado
ambiental, hay formas de explotación de los
combustibles fósiles que pueden ser menos
agresivas con el medio ambiente que las prác
ticas existentes. ¡Bien por los senadores!
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A poco más de un mes de que se realice la próxima Conven
ción Bancaria, que se realizará en Acapulco los días 24 y 25
de marzo, el presidente López Obrador no ha confirmado
aün su asistencia. El presidente de la ABM, Daniel Becker,
aseguró ayer, en conferencia de prensa con el Comité Eje
cutivo, que están aún en la espera de que confirme su par
ticipación en la sesión inaugural.

De no hacerlo, sería la primera vez que el jefe del Eje
cutivo no participe en una Convención Bancaria. en la que
sí está confirmado el titular de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, y la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez Ceja.

Ojalá que López Obrador recapacite y sí vaya a la Con
vención Bancaria, porque lo que se requiere en este difícil
arranque de año, con el deterioro de las expectativas eco
gnómicas, sería enviar señales de un mayor acercamiento
al sector privado para tratar de generar más confianza y
• reactivar la inversión.

Para lograr su meta de un mayor crecimiento económi
co, es indispensable reactivar la inversión del sector privado
'y la banca es el mejor de los aliados.

Becker, quien insiste en ser optimista, destacó, entre he
: chos positivos, el crecimiento del crédito de 3% en la cartera
crediticia total de la banca, que
tiene 1.5 billones de pesos dispo
nibles para financiar empresas.
El problema es que, en un

¦contexto de alza en tasas de inte
rés, el gran reto es, precisamen
te, reactivar la confianza para
invertir.

al sector privado.MINIMIZA CNBV DECISIÓN
DE S&P

.^Lo que sorprendió es que, en la

^conferencia de prensa que ofreció ayer el Comité Ejecutivo
?;de la ABM, eludieron las preguntas de la prensa en torno

la decisión de la agencia Standard & Poor's de dejar de
:calificar instrumentos de financiamiento estructurado en
J México, porque no están en posibilidad de cumplir con los
criterios impuestos por la CNBV.

#. S&P explicó que no realiza actividad de auditoría ni asu
<me la obligación de validar la información que reciben de
:las empresas emisoras y de sus auditores.

S&P informó que el retiro de las calificaciones se reali
zará en forma gradual, para minimizar el impacto, pero la
:CNBV, que preside Jesús de la Fuente, quien rehuye hablar
;;con medios, emitió un extraño comunicado en el que ase
<gura que no es un cambio en regulación, sino en las labores
;jde supervisión y vigilancia. Aunque, evidentemente, la su
pervisión y vigilancia sí son medidas de regulación.

La CNBV afirma también que las otras calificadoras que
^participan en financiamiento estructurado sí cumplieron
¡£fcon el requerimiento desde marzo de 2021 y continuarán
»;con sus calificaciones, por lo que no habrá afectaciones a
<jos inversionistas.
iji Las empresas que podrán verse afectadas serán las
^constructoras, tanto en proyectos de vivienda como de
,^infraestructura que, por ser de largo plazo, requieren fi
v^nanciamiento estructurado y, sin la calificación de S&P, se
^"podrían incrementar sus costos de financiamiento.

¡o
CFE: RESCATE EN PASTA DE CONCHOS

j&A casi 16 años del derrumbe en Pasta de Conchos, en el
twjue fallecieron 65 mineros, la CFE informó que iniciaron
•ííos trabajos de construcción de dos lumbreras para llegar
¡íal sitio donde, se estima, están los restos de entre 13 y 16
^mineros. Es una obra costosa, tardada y riesgosa, pero es
í^una ocurrencia más de López Obrador.

En este difícil

arranque de
año se requiere
enviar señales
de un mayor
acercamiento

Fecha: 17/02/2022

Página: 28

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,688

Página 4 de 7



Durante los últimos días le he venido informando en torno a
los graves problemas operativos que tienen tanto la Cofece
como el IFT por la falta de comisionados, los cuales han sido
reconocidos y señalados por el Presidente de la República,
quien está determinado a dejarlos morir.

Los comisionados del IFT han estado buscando cómo po
der mantener la operación, a pesar de que no tienen el nú
mero completo de comisionados y, como se ve, a partir del
mes próximo, tendrán uno menos, con el fin del periodo de
Adolfo Cuevas.

El Presidente de la República tiene cinco excelentes posibi
lidades para cumplir el encargo, puesto que se trata de mujeres
que trabajan en la estructura del instituto y que, además, fueron
los mejores perfiles —en capacidad e idoneidad— en los exá
menes que les hicieron tanto el Banco de México como el Inegi.

Se trata de Carolina Cabello, Gabriela Gutiérrez, Jrisy
Esther Motis, Laura Elizabeth González y Lorely Ochoa
Monsiváis. Como ya lo probaron en los exámenes de aptitud
y diariamente lo hacen en el IFT, cualquiera de ellas sería una
gran opción.

Es decir, cuando el Presidente dice que está analizando
perfiles, bastaría con señalar a cualquiera. Si no hace la pos
tulación no es por falta de funcionarios, sino por una estrategia
de desgaste, un requisito que ha sido fundamental para él en
los organismos autónomos. :

Decir que es por ahorrar también es una posición equivo
cada, puesto que siguen teniendo presupuesto y costando al
erario, pero sin poder cumplir cabalmente con las asignacio
nes que le fueron encomendadas por los legisladores.

Sería fácil decir que dentro de los seguidores del actual go
biemo no podrían conseguir suficientes funcionarios capaces
para esta labor o que la lealtad que se exige está reñida con la
capacidad para cumplir el encargo en este instituto autónomo,
sin embargo, el Padre del Análisis Superior, fiel a su convic
ción de estar por encima de posiciones de ese tipo, no caerá
en el juego fácil. «
REMATE ALTERNATIVO

Mientras todo esto está sucediendo, los comisionados del
IFT (Adolfo Cuevas, quien está a punto de dejar el car
go, Javier Juárez. Sóstenes Díáz, Arturo Robles y Ramiro
Camacho) han buscado alternativas para poder seguir

cumpliendo con sus funciones.
Hay temas que, de acuerdo con el estatuto orgánico del IFT,

sólo pueden ser votados por la concurrencia de 5 comisionar
dos de los 7 que integran la junta de Gobierno. Por ejemplo,
entre los temas que no se podrían tratar a partir del mes próxi
mo se encuentran barreras de entrada o insumos esenciales
en sistemas operativos móviles. Lo que termina beneficiando
a los que hoy tienen posiciones dominantes.

Así que están buscando la manera de modificar el artículo
7 del estatuto orgánico, en el que se establece que "el pleno
estará presidido por el presidente y requerirá la presencia física
o virtual de, cuando menos, cuatro comisionados, para sesio
nar válidamente en los casos sustantivos conforme a la ley de
competencia. Las deliberaciones del pleno deberán contar con
los votos de todos los comisionados, excepto que no puedan
ejercerlo por causas debidamente justificadas o que estén im
pedidos para ello". Así es que, pase lo que pase, se mantiene el
quorum, a no ser que uno de los comisionados no asista por
cualquier causa que no sea justificada.

Los miembros del máximo órgano de control del instituto
están analizando la posibilidad de modificar el estatuto para
permitir que se mantenga la operación, tal y como entienden
que es su obligación.

Quizá la muerte del IFT, o por lo menos la parálisis opera
tiva que ya acusa la Cofece, será más difícil, porque sí hay co
misionados que están dispuestos a buscar la manera en cómo
pueden seguir cumpliendo con su función y las obligaciones
que establece la ley.
REMATE ELÉCTRICO

No deje de poner atención en las declaraciones, aisladas hasta
el momento, de algunos legisladores del partido oficial sobre la
reforma energética en el Congreso de la Unión. Parecería que
ya no están tan seguros de poder conseguir los votos o que
están comprendiendo las razones que han esgrimido otros
implicados en la reforma. Cualquiera de los dos caminos son
igual de buenos para llevar a cambios en la ley energética.

Muchos de ellos están tomando posiciones similares a las
de la iniciativa privada, que establecen que no es necesaria
una reforma constitucional, puesto que bastaría con realizar
algunos cambios a las leyes secundarias, lo que sería suficiente
para que se lograra un punto de acuerdo.
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Sergio Loredo, director de Tecnocen,
¦ •no logró sustentar la falta de pago de
Braintivity, la empresa de Marcos Achar,
que derivó en el hackeo de la página de
Visit México hace 18 meses. Por falta de
pruebas, una sala civil absolvió a Brain
tivity de cualquier indemnización por in
cumplimiento. Aun así, aún hay procesos
en contra de Loredo que siguen su curso
legal. A pesar de que han pasado varios
meses desde aquel momento en el que se
ridiculizó al turismo de México, la Fisca
lía de Quintana Roo avanza lento. A la fe
cha, el Ministerio Público no ha formulado
la acusación para proceder a juicio, pese a
que concluyó la etapa de investigación.
2 De confirmarse las versiones acerca

•de que Aeromar, que dirige Danilo
Correa, adeuda unos 40 mil millones de
pesos, su salida del problema sería muy
complicada. Y es que ésa es la misma
cantidad que debe Interjet, presidida por
Alejandro del Valle. La única diferencia es
que Aeromar sigue operando, mientras que
Interjet lleva 14 meses fuera del mercado.
Aeromar también sigue en la búsqueda de
un préstamo que le ayude a salvarse, pero
el panorama no es fácil. Lo que sorprende
es que la Agencia Federal de Aviación Ci
vil, a cargo de Carlos Antonio Rodríguez
Munguía, no le haya echado un ojo a los
estados financieros de ambas empresas.

3 La Entidad Mexicana de Acredita
ción, que preside Mario Gorena,

entregará hoy al Instituto Nacional de En
fermedades Respiratorias, que dirige Jorge
Salas Hernández, la acreditación en las
disciplinas de química clínica, hematolo
gía y coagulación, inmunología e inmuno
química, y uroanálisis, vitales para apoyar
diagnósticos y tratamientos adecuados.
Está acreditación se logró en cuatro meses
por la dedicación del equipo involucrado,
que demostró cumplir a cabalidad la nor
ma 15189 para laboratorios clínicos y ban
cos de sangre, la cual es una herramienta
para garantizar la seguridad y calidad de
los resultados en estos espacios.

4 José Abugaber, presidente de la
•Concamin, se fue de gira por la re

gión del Bajío para reunirse con los diver
sos empresarios y autoridades de una de
las zonas manufactureras más importan
tes. El líder de los industriales sostuvo un
encuentro con el gobernador de Guana
juato para dialogar sobre los alcances de la
industria 4.0. Y es que, al igual que sus an
tecesores, Abugaber busca que cada vez
más empresas implementen la tecnología
y la digitalización en sus procesos produc
tivos, ya que se mejoran las operaciones de
los negocios y el crecimiento de los ingre
sos hasta en un 50 por ciento.
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• Para Gabriel Yorio, con los bancos se tiene una
oportunidad importante para la recuperación económica.

El presidente López Obrador ya recibió la Invitación para
Inaugurar la 85 Convención Bancaria en Acapulco. Daniel
Becker, presidente de la Asociación de Bancos de México,
ya confirmó que la invitación llegó a Palacio Nacional y, por
lo pronto, el Presidente inauguraría el evento junto con el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y la nue
va banquera central, Victoria Rodríguez Ceja. AMLO verá
su agenda, pero no ha dicho que no. Y esta vez, en lugar
de clausurar (como lo hizo en una comida en 2020, justo
antes de la pandemia), ahora inauguraría y quizá cene con
los banqueros.

Ya veremos si se confirma, pero la invitación y las po
sibilidades muestran que el presidente López Obrador
mantiene una buena relación con la banca nacional, lo
cual no podemos decir de otros sectores del empresaria
do nacional.

Para Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, con los
bancos se tiene una oportunidad
importante para la recuperación
económica. Los bancos están
bien capitalizados (el índice de
capitalización es mayor al 19%),
no cuentan con gran morosi
dad después de la crisis. Y po
drían ayudar a facilitar mayores
créditos.

Becker recordaba que hay
muchos créditos a tasa fija. In
cluso, el vicepresidente He ia
ABM, Adrián Otero (y director de

Scotiabank), recordaba que gran
párte de los productos financie
ros están a tasa fija: hipotecarios,
créditos automotrices, algunas
tarjetas.

Vaya, este año es de alza en tasas, pero esperemos que la
competencia y los productos a tasas fija permitan que siga
fluyendo el crédito a buen precio.

Otro de los problemas que ayer tocaron los banqueros (a
Daniel Becker lo acompañaron, como ya dijimos, Adrián
Otero, pero, desde luego, Rodrigo Brand, presidente eje
cutivo; así como Raúl Martínez Ostos, Julio Carranza,
Fernando Solís Cámara y Juan Carlos Jiménez) fue el del
robo de identidad.

A las personas de la tercera edad les están robando su
identidad. Les hablan y se hacen pasar por bancos. Los ban
queros pidieron no hacer caso a llamadas o mensajes. Los
bancos no llaman, son los clientes quienes deben acudir a
las páginas de los mismos.

De esta manera, la Asociación de Bancos de México se
encuentra lista para su convención, la 85, y con buena re
lación con.la 4T.
LA COFECE NO DA CONCESIONES MINERAS

En Morena ya se lanzaron a la yugular en contra de la Comi
sión Federal de Competencia Económica. Fue el senador de
Morena Alejandro Armenta, quien suele ser un legislador
que escucha, pero en esta ocasión denunció a la Cofece por
autorizar la operación de una concesión de litio entre las
empresas Bacanora Lithium (Canadá) y Ganfeng Interna
tional (China). Sin embargo, la Cofece no da concesiones.
Ésas las otorga la Secretaria de Economía. La Cofece, en sus
atribuciones constitucionales, revisa la concentración, hasta
ahí, y es lo que hizo. Lo demás es cargarle santitos que no
le corresponden.

La Asociación
de Bancos
de México
se encuentra

lista para
su convención,
ia 85, y con
buena relación
con la Cuarta
Transformación.
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Ya subió elBitcoin... sí, de nuevo
Los bancos advierten del

gran riesgo, dicen, que re
presenta. Los gobiernos no

parecen comprender su razón de
ser...

El Bitcoin subió 20 por ciento
en un mes. Si hubieran comprado
ustedes el equivalente a mil pesos
el 15 de enero lo cual es posible
en varias plataformas hoy obten
drían mil 200 pesos al venderlo a
través de las mismas herramien

tas. Claro, la historia es distinta
para quien compró en octubre.
Atención, esto no es una reco

mendación. Invertir en Bitcoin

representa un alto riesgo, como
hacerlo en futuros del gas e ins
trumentos derivados, con todo y
que están regulados. ¿Recuerdan
Lehman Brothers?

La cosa es que los más gran
des opositores a los "criptos" no
evidencian comprensión acerca
de las razones de su nacimiento:
es una rebeldía frente al sistema
financiero.

Es una provocación para que los
ciudadanos hagan transacciones
mediante un creativo sistema que
deja fuera a las sucursales banca
das, a las tarjetas de crédito y a las
comisiones que cobran quienes
mantienen el control del dinero.

El asunto es que hoy la gente

que participa está en un contexto
híbrido.

Como casi nadie acepta Bitcoin
a cambio de, digamos, una ham
burguesa o una casa, quien usa su
capital, antes debe cambiarlo por
dólares o por pesos para hacer
compras y ahí entran en contacto
con bancos tradicionales.

Eso provocó ayer una fuerte
advertencia proveniente de gente
como Agustín Carstens, en el
BIS, o de Victoria Rodríguez, del
Banco de México:

"La participación institucio
nal en los mercados de cripto
activos, tanto como inversores
como proveedores de servicios,
ha crecido durante el último año,
aunque desde una base baja. Si la
trayectoria actual de crecimiento
en escala e interconexión de los

cripto activos con estas institucio
nes continuara, esto podría tener
implicaciones para la estabili
dad financiera mundial", dijo de
forma más o menos clara el Fi

nancial Stability Board en el que
participan varios representantes
de bancos centrales.

Parecen preocupados porque
algunos grupos financieros pa
recen salir del redil e integrarse
al nuevo esquema, poco a poco.
Cierto, es un riesgo adicional, el
problema son los argumentos de
la advertencia.

"La capitalización del mercado
de cripto activos creció 3.5 veces
en 2021 a 2.6 billones (de dóla
res)", expuso el FSB como para
dimensionar el peligro.
Claro que debe analizarse esa

cantidad de dinero en poder de
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un sistema de Blockchain que
muy pocos saben explicar debi
damente. Equivale a una nación,
a la economía entera de Francia,
por ejemplo, y se sabe lo que pasa
cuando salen aceleradamente

capitales de un país. Busquen
"efecto Tequila" en Google.
Imaginen ustedes que súbita

mente quienes participan en esa
economía de cripto activos ven
dieran y sacaran de ahí, suponga
mos, el equivalente a un billón de
dólares. Bueno, eso ya ocurrió y
en cuestión de tres meses, por eso
cayó el valor del Bitcoin, tempo
ralmente. La capitalización actual
es de aproximadamente 1.6 billo
nes. No hay pistas de una debacle
financiera por el cambio.
El mismo reporte (https://bit.

ly/3t4RyDp) denominado Eva
luación de Riesgos de los Cripto
Activos para la estabilidad fi
nanciera, revela esa salida en un
gráfico.
Más preocupante es el con

sumo de energía que refiere el
escrito, por el impacto al medio
ambiente de una red de computa
doras imposible de controlar.
La solución para marginar el

avance del Bitcoin podría estar
en bancos tradicionales más efi

cientes y enfocados en el uso de
divisas oficiales y energías reno
vables, si caminan a la velocidad
que actúan empresas de nueva
generación montadas en cripto
activos.
La transferencia de remesas de

paisanos que hoy dependen de
los bancos pronto podrían usar
Bitcoin para ahorrar comisiones,
pues Coinbase, una plataforma
de reciente creaciónútil para
hacer transacciones en Block

chain con un smartphone lanzó
esta semana un proyecto piloto
que va justamente en ese sentido.
Las familias migrantes podrían
cobrar sus envíos de Bitcoin en

pesos y en el OXXO.
¿Podría pasar en el futuro algo

similar con empresas que requie
ren grandes transacciones? Si
esos usuarios perciben ahorros,
es muy probable que ocurra.
¿Cómo lo detendrían los bancos
comerciales y los centrales? Esa
historia está por escribirse.

"La solución para marginareI avance del
Bitcoin podría estaren bancos tradicionales
más eficientesy enfocados en el uso de
divisas oficiales y energías renovables"
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Desbandada de
refresqueras de
ConMéxico

Nos cuentan que desde hace
unos días CocaCola México,
CocaCola Femsa, Grupo Peña
fiel, Arca Continental, Jugos del
Valle, Santa Clara y GEPP, el
grupo embotellador de PepsiCo,
abandonaron su afiliación en el

Consejo Mexicano de la Indus
tria de Productos de Consumo
(ConMéxico), que encabeza
Mauricio García
"Como parte de nuestra

tegia y evolución, la Industria
Mexicana de CocaCola ha deci
dido redireccionar sus esfuerzos

en las cámaras y asociaciones
para fortalecer al sector de be
bidas y dar seguimiento a temas
prioritarios. Es por ello que
decidimos fortalecer nuestra

posición y actuar en la Asocia
ción Nacional de Productores de

Refrescos y Aguas Carbonata
das (ANPRAC) y por tanto dejar
ConMéxico", contestó a El Fi
nanciero CocaCola México.
El mismo ConMéxico con

firmó la información a este dia

rio, al señalar que, a pesar de la
salida de las empresas embote
lladoras y de bebidas, "los retos
comunes compartidos son mu
chos y de largo alcance".
El organismo aseguró que en

sus respectivos ámbitos de ac
ción, ConMexico y la ANPRAC,
que dirige Andrés Massieu, tra
bajarán en estrecha colabora
ción en beneficio de la industria
de bienes de consumo de alta

rotación; "refrendamos nuestro
compromiso con los consumido
res y el desarrollo del país", dijo
ConMéxico.
Nos cuentan que la salida de

las embotelladoras, refresque
ras y productoras de bebidas se
debe a que se sintieron desco

bijadas ante los constantes ata
ques del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y lamenta
ron que ConMéxico no saliera
en su defensa, y sólo se enfocara
en el tema del etiquetado de ad
vertencia de la NOM051.

Group México
sumará 180 electro
lineras este año
Maru Escobedo, CEO de
BMW Group México, anun
ció que su red de estaciones de
carga tendrá una expansión de
180 centros adicionales a los
más de 700 establecidos en el
país durante 2022, además de
que, dentro de su estrategia
de corredores eléctricos, tam
bién existe un plan de mante
nimiento de sus estaciones de

carga existentes.
"Lo que nosotros estamos

haciendo no nada más es estar

estableciendo centros de carga,
obviamente estamos en un

plan de establecer 180 (esta
ciones) más, pero dentro de la
estrategia de infraestructura
también está el tema de mante

nimiento", dijo.
Al mismo tiempo, indicó que

buscan garantizar la movili
dad a sus clientes de vehículos
eléctricos con medidas como

incluir un cargador para casa en
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la compra de cualquier vehículo
híbrido o eléctrico de la marca.

El poder de Grupo
Vidanta

El reconocimiento que hizo el
presidente de la relación laboral
que tiene su hijo con el empresa
rio Daniel Chávez, de Grupo
Vidanta, revela la cercanía que
existe entre ambos. Chávez,
quien le donó un terreno en
Sonora a la CFE para construir
una planta solar, es el asesor ex
terno en la construcción del Tren

Maya, y quien le ha ayudado a
encontrar acuerdos con los hote

leros por donde pasará esta obra.
A nadie le queda duda del nivel
de influencia que tiene en el
mundo hotelero y en el proyecto
ferroviario. En la Riviera Maya
tiene el hotel Gran Luxxe, ade
más del parque acuático Júngala
Luxury Waterpark. También ha
intervenido en la propuesta de
construcción del aeropuerto de
Tulum y en la reconversión del
terreno de la empresa estadouni
dense Vulcan Materials en Playa
del Carmen, en un nuevo centro
turístico. No se puede entender
a Chávez como un empresario
más. Vidanta sabe que en torno
al Tren Maya existen grandes
oportunidades para hacer nego
cios en los siguientes años.
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¿PorquéAMLO está feliz con su oposición?
Los partidarios más acérrimos de López Obrador

están encantados y lo expresan en redes sociales;
perciben que la coyuntura actual obliga a tomar

partido.
Dicen que no hay espacio para una tercera vía o para

la neutralidad. O se apoya al presidente López Obrador
o se es partidario de la reacción.
Curiosamente, en el otro extremo ocurre lo mismo.

Muchos celebran que hayamos llegado a este punto de
encono social en el cual también piensan que no hay
otra que tomar partido y atacar al gobierno.
Señalan que no hay espacio para terceras vías ni neu

tralidad: o se está claramente en contra de López Obra
dor o se es parte de los grupos que lo respaldan.
Imaginemos por un momento que esta polarización

escala y que lo que hoy son enfrentamientos en redes
sociales, a la vuelta de los meses se reflejan también en
las calles.

Muchas veces se ha dicho que la violencia verbal es el
preludio de la violencia física y esa afirmación no está
lejana a la realidad.
A mi parecer, el país no merece llegar a esos

extremos.

Algunos de los que respaldan al presidente de la Re
pública señalan que quienes quieren la violencia y
tienen un afán golpista son los opositores.
Los que cuestionan a López Obrador insisten en que

el presidente tiene afanes autoritarios y que eventual
mente la violencia es un recurso del cual puede echar
mano para alcanzar su propósito.
Habernos algunos, hoy en una completa minoría, vi

lipendiados por unos y otros, que pensamos que el país
no se merece ni esta polarización ni esta crispación y
necesita encontrar una salida al choque irreconciliable.
El presidente de la República, sin duda, es el princi

pal responsable de que las cosas hayan llegado a este
punto. Y lo será también si el ambiente todavía se torna
más violento.

Es el principal, pero no es el único responsable.
Para haber evitado este escenario le ha faltado, en mi

opinión, a la oposición el talento para construir una
alternativa.

Sin ella, el presidente y los dirigentes de Morena con
sideran que pueden elevar el tono sin consecuencias.
Hasta ahora, las encuestas han señalado que pese a

todo, el presidente López Obrador sigue teniendo el res
paldo de la mayoría.

No está claro aún cómo afectaría al presidente
todo este episodio. Sin embargo, me parece que los
resultados no serán suficientes para cambiar la
ecuación política que hoy favorece a Morena.
Sigo pensando lo que le he expresado en este

espacio desde hace meses. Hay dos factores que
podrían cambiar las inclinaciones del electorado
mexicano y que hasta ahora no están sobre la mesa.
El primero es la construcción de una nueva

narrativa.

No se ha logrado construir y posicionar una his
toria diferente a la que cuenta todas las mañanas
López Obrador.
El intento de algunos de construir una historia so

bre la base de la corrupción en esta administración
no va a ser suficiente.

No quiere decir que no haya corrupción.
Lo que significa es que esa historia no servirá

para aglutinar a los electores descontentos, como
sí funcionó en la administración anterior, cuando
ese fue el discurso fundamental del entonces candi

dato López Obrador.
No habrá un segundo capítulo de la misma histo

ria. Se requiere otro argumento.
El otro factor es la ausencia de protagonistas.
No hay narrativa que pueda prosperar si los per

sonajes están sin rostro.
Mientras no exista alguien que sea el candidato vi

sible de la oposición, probablemente muchos de los
esfuerzos para desacreditar al gobierno actual no
van a funcionar.

Esto no puede ser sustituido por el respaldo a un
periodista agredido. Se requiere alguien que explí
citamente aspire a competirle y ganarle a AMLO
y a Morena.
Sin una narrativa alterna y con un gobierno con

un presidente poderoso y ofuscado, pudiéramos
caer eventualmente en una crisis política como no la
ha conocido el país en muchos años.
Si queremos evitarlo, justamente, lo que cuestio

nan los apologistas y los críticos de López Obrador
es lo que hace falta.
Se requiere una salida, que impida que este en

frentamiento destruya las instituciones que he
mos forjado en los últimos 25 o 30 años.
Lamentablemente, los meses pasan y el país sigue

caminando cada vez más cerca del precipicio.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se publicarán
datos de ocupación y
empleo, mientras que en
Estados Unidos se conocerán
cifras sobre permisos de
construcción, subsidios de
desempleo e indicadores de la
Fed en Filadelfia.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
ei INEGI publicará los datos
de la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo [EN0EJ
correspondientes al cuarto
trimestre del 2021.

ESTADOS UNIDOS: A las
7:30 horas, el Buró del Censo
informará sobre las cifras

de los permisos para nuevos
proyectos de construcción
correspondientes a enero.
El consenso de Bloomberg
estima que podrían ubicarse
en 1.7 millones de permisos,
una caída de 6.6 por ciento
frente al dato de diciembre.

A la misma hora, la Reserva
Federal de Filadelfia dará a
conocer los resultados de

algunos indicadores como el
manufacturero, condiciones
de negocio, de inversión en
bienes de capital y empleo.
 Rafael Mejía
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¿Cómo lograrla independencia financiera de la mujer?
Auna mujer se le dificulta

más empezar un nego
cio porque carece de

soporte; "no puedes decir tengo
un hombre en la casa para que
yo emprenda", me comenta Ca
rolina Nieto en una plática en el
podcast Dinero y Felicidad. Ella
es directora general de Ashoka
México, Centro América y el Ca
ribe, con una amplia experien
cia en proyectos vinculados con
liderazgo femenino.
En su reciente libro que acaba

de publicar con editorial LID
"Emprender con Equilibrio, mu
jeres que rompen mitos", habla
de lo importante que son las
creencias limitadoras comparti
das con la sociedad y se ven re
flejadas en el emprendimiento.
Afirma que el mundo está

construido en un sistema pa
triarcal en donde la lógica está
dada de que, si el hombre tra
baja, la mujer esta cuidando la
familia.

Precisa que la pandemia fue

terrible para las mujeres, pues
muchas dejaron de trabajar y
emprender; incluso, estando la
pareja en casa, seguían siendo
las que se hacían cargo del ho
gar por completo. "Las mujeres
hemos logrado salir a la socie
dad, pero no hemos logrado
que los hombres entren a casa
con la mitad de ayuda y de
responsabilidad"
"Las mujeres tenemos más

miedo a ponerle precio a lo que
hacemos, a ganar más dinero.
El tema financiero va quedando
en un segundo plano. Las muje
res tenemos que remontar esa
idea porque no nos vemos como
proveedoras".
Según Carolina, es posible in

culcar a los hijos la igualdad de
género, pero el rol de los padres
es que la mujer hace una cosa y
el hombre otra. El ejemplo es un
elemento esencial.

El manejo del dinero es cru
cial, pues a pesar de que la mu
jer aporte a la casa, el hombre

decide. Ella tiene derecho a par
ticipar; la violencia económica
en Latinoamérica es terrible; el
hombre la limita para mantener
el poder y el control.
Es contundente: "Una mujer

sin el control del dinero y con
algo para si misma no es autó
noma. Si una mujer no tiene el
derecho de decidir financiera

mente siempre va a depender
de alguien que le decide la vida"
"La única manera para em

pezar a emprender es probar;
a veces no se necesita dinero

sino demostrar lo que estás
ofreciendo"
Si deseas escuchar la entre

vista completa y conocer otras
aportaciones de Carolina, te
invito a mi podcast 'Dinero
y Felicidad'. Puedes hacerlo
en Spotify, Apple podcast o
Google Podcasts, entre otras
plataformas.
¿Quieres emprender? Comén

tame en Instagram: @atovar
castro
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La banca, alerta ante
las cuentas muías'

El caso más emblemático
en México de 'cuentas

muías' o personas que
dieron su consentimiento para
que se les depositara dinero en
sus cuentas bancadas producto
de un delito es el del 'hacheo' a
los bancos conectados al Sis

tema de Pagos Electrónicos
Interbancarios, cuentas banca
das legales donde se depositó
dinero producto del robo, que
luego fueron retirados en ven
tanilla por los 'clientes'.
Por cierto, en abril próximo

se cumplirán cuatro años de
ese caso, y a la fecha, no se sabe
el número de procesados, si
las personas que participaron
como 'muías' para retirar el
dinero fueron inculpadas, qué
pasó con la investigación o, y si

hay alguna sentencia; lo cierto
es que ante el incremento de
la ciberdelincuencia, estafas y
extorsiones hay un incremento
del uso de cuentas bancadas en

donde se reciben los depósi
tos productos de esos delitos,
y sin que a la fecha haya datos
públicos de qué sucede con
estas cuentas que las víctimas
denuncian al haber depositado
su dinero consecuencia de una

extorsión o un fraude o por el
pago de una comisión o fianza
para recibir un 'crédito' que
nunca vio.

Por lo pronto, la Asociación
de Bancos de México (ABM)
tiene un convenio interbanca

rio para cuando se depositen
recursos a cuentas que pueden
estar vulneradas por robo de

identidad, fraude o extorsión,
los bancos, por así decirlo, se
podrían avisar para tratar de
frenar el retiro de los recursos

producto de un delito.
El convenio interbancario

es para poder 'tomar decisio
nes en tiempo y forma' y lo que
buscan es eliminar o detectar
al menos las llamadas 'cuen

tas muías' que se utilizan como
bien se sabe desde el blan

queo de recursos, como para
todo tipo de fraudes; dada la
complejidad y las millones de
operaciones que se realizan
diariamente se ve una tarea

difícil de conseguir, amén de
que tener una línea abierta por
ejemplo, en donde se denuncie
una cuenta bancaria que está
recibiendo depósitos de perso
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nas defraudadas puede ser más
que complejo, aunque se apre
cia la buena voluntad. Quizás
regresar a lo básico de que las
instituciones bancadas ten

gan identificados plenamente
a sus clientes, sus actividades,
los conozcan y sepan qué ha
cen, pueda ser el mejor camino
para frenar estos delitos, ya que
detectarán quienes reciben re
cursos constantes de diferentes

formas sin justificación alguna
y eso encienda las alertas.
Por lo pronto, el presidente

de los banqueros, Daniel Bec
ker, confía que este convenio
interbancario dará resultados

positivos, ojalá que así sea.
Y en el otro lado de la mo

neda y un respiro en tiempos
complicados para la banca, es
que al menos la reciente en
cuesta hecha por la desarrolla
dora de tecnología Mambu es
que al menos en el caso de los
jóvenes clientes, en su mayor
parte está satisfecho con su
banco, pues el 72 por ciento de
sus encuestados en el país no
cambiaría a su institución. Aun

que manifestaron estar conten
tos y ser leales, si se cambiarían
a un banco totalmente digital
en el caso de que les ofrecieran
mejores beneficios y precios,
mayor calidad en los servicios
al cliente y herramientas digita
les; así que mejores productos y
servicios son cosas que consi

derarían si una institución rival

pudiera superar sus opciones
actuales.

Cada vez queda más claro
que una buena aplicación ban
caria es la clave para cautivar
a los clientes jóvenes, ya que
el 87 por ciento quieren reali
zar operaciones mediante una
app, al momento de contra
tarlo, la gran mayoría de este
segmento, más del 80 por
ciento, tiene relacionada la
aplicación con una tarjeta de
débito, por lo que, entre el uso,
y la data obtenida, podríamos
ver muy pronto cambios inte
resantes entre los nuevos usua

rios de crédito. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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¿Pueden las
olimpiadas
evitar la guerra?

• Como demuestran los aetuales Juegos de Invierno
de Beijing, la brecha entre el sueño olímpico y la
realidad siempre ha sido enorme, y los líderes
políticos a menudo ignoran o buscan convertir el
evento en 1111 arma. E11 lugar de tratar de excluir
la pol ítica, las autoridades ol ímpícas deberían
promover el papel de los Juegos como una
alternativa a la guerra.
L ONDRES  Antes de la

apertura de las actuales Jue
gos Olímpicos de Beijing,
el secretario general de las
Naciones Unidas, Antonio

Guterres, convocó a una "tregua olímpica"
para "crear una cultura de la paz" a tra
vés del deporte. El presidente del Comité
Olímpico internacional, Thomas Bach, se
hizo eco de este sentimiento en su discurso

durante la ceremonia inaugural. "Esta es
la misión de losjuegos Olímpicos: unirnos
en una competencia pacífica", declaró
Bach. "S iempre crear puentes, nunca eri
gir muros".

Pero la brecha entre el sueño olímpico
y la realidad siempre ha sido enorme. Los
líderes políticos a veces han ignorado los
Juegos, como lo hizo el Kremlin cuando
las tropas rusas invadieron Georgia el

mismo día que iniciaron losjuegos Olím
picos de verano de Beijing, en el 2008.
En otras ocasiones, los gobiernos usaron
el evento como un arma. Adolf Hitler apro
vechó los juegos de Berlín de 1936 para
exhibir su régimen nazi, mientras que Es
tados Unidos lideró un boicot contra los

Juegos Olímpicos de verano de Moscú, en
1980, como represalia ante la invasión
de Afganistán por la Unión Soviética.: La
Unión Soviética y sus aliados, cuatro años
después, pagaron con la misma moneda
durante los juegos de verano de 1984, en
Los Ángeles.
Todos los países tratan a las olimpíadas

como un símbolo de fortaleza nacional,
no de paz. En el 2015, por ejemplo, el
presidente chino Xi Jinping declaró que, "si
es fuerte en los deportes, él país es fuerte".
Esa máxima parece haber motivado los

programas de dopaje rusos con apoyo
gubernamental. Los países usan frecuen
temente los recuentos de medallas como
indicadores del éxito de sus sistemas políti
cos y económicos.

No sorprende entonces que los juegos
de invierno de Beijing, actualmente en cur
so, simbolicen conflicto en vez de unidad.
Losjuegos llegan en un momento en que
la división del mundo en dos bloques an
tagónicos se tornó palpable: Occidente
intensificó su retórica de apoyo a la ama
nazada Ucrania y China se posicionó del
lado ruso.
Además, los líderes respectivos de ca

da bloque no se encontrarán ni hablarán
durante los juegos debido a que Estados
Unidos y algunos de sus aliados mantie
nen un boicot diplomático debido a lo que
algunos medios occidentales llamaron "la
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Olimpíada genocida" en referencia a los
supuestos maltratos de China a musulma
nes uigures en la provincia de Sinkiang.
bn lugar de ello, afirma Sophie Richard

son, directora en China del Observatorio
de Derechos Humanos (Human Rights
Watch), la lista de funcionarios guberna
mentales que asistieron a la ceremonia de
apertura "casi parece el 'quién es quién'
de los gobiernos agresivos".

Pero la idea de la tregua olímpica, her
redada de los antiguos juegos griegos,
siempre ha sido un mito. Como señaló el
ya fallecido AAark Golden, de la Univer
sidad de Winnipeg: "ninguna evidencia
indica que las guerras se suspendían por
el festival olímpico". Y David Goldblatt,
en The Games: A Global History of the
Olympics, señala que el evento continuó
durante las guerras del Peloponeso en el
siglo V a. c.

La tregua procuraba proteger al estadio
y los espectadores, y garantizar el paso
seguro de los atletas a los juegos. Servía
en gran medida para lo mismo que las
iglesias medievales y mezquitas: propor
cionaba santuario frente a un mundo peli
groso. Violar ese santuario era un pecado
contra Dios. Pero las iglesias tenían ade
más un propósito más amplio: mostrar la
posibilidad de que el reino de Dios podía
llegar a la Tierra y que el propio mundo
podía convertirse en un santuario frente a
la violencia y la guerra.
Fue en busca de la paz que el barón

Pierre de Coubertin propuso restablecer

as Olimpíadas, en 1 896, después de
una pausa de 1,500 años. "Exportemos

remeros, corredoresy esgrimistas: ahí
reside el libre comercio del futuro",
dijo De Coubertin. "Y el día en
que se instale tras los muros de
la antigua Europa, la causa de
la paz tendrá un nuevo y po
deroso apoyo". La idea de De
Coubertin era que se podía
canalizar el conflicto hacia
enfrentamientos individuales
de excelencia deportiva, y que
la competencia entre los atletas
remplazaría las luchas entre
países.
La gente siempre entendió que

os deportes para espectadores per
miten que las multitudes sé desahoguen
inofensivamente; el fútbol es un excelente
ejemplo contemporáneo. Pero De Cou
bertin pensaba ir más allá. Por un lado,
rememoraba la tradición medieval de
as justas de caballeros como alternati
/a a las batallas a gran escala; pero
ambién se adhería a la creencia del
siglo XIX de que la libertad para el
comercio, las ideas, los viajes y la
comunicación de todo tipo reduci
1 iui i el antagonismo entre las tribus,
clases y países. Cuanto más sabe la
gente sobre los demás, mejor entien
de sus puntos de vista y busca una

coexirencic pacífica
La imposibilidad de impedir que la

política internacional se filtre en el atle
tismo internacional se ve en el caso de
Eileen Gu, una esquiadora chinor¡©sta
dounidense de 1 8 años de edad quien
ganó su primera medalla de oto en estos
Juegos. Gu, quien nació en California,

competía para Estados Unidos antes de
decidir, en el 2019, que lo hará para la
patria de su madre, China. Su decisión
propició que en China sea adulada, y
acusada de ingratitud y descaro por sus
críticos estadounidenses. En pública, Gu
se niega a reconocer los aspectos polí
ticos de la situación y prefiere repetir su
mantra favorito: "Soy estadounidense
cuando estoy en EU y china cuando estoy
en China".
Gu está, a su manera, intentando tanto

resucitar el ideal de unas olimpíadas apo
líticas como mostrando que ese ideal es
y siempre ha sido un sueño. En vez de
procurar excluir la política, las autoridades
olímpicas debieran fomentar el papel de
los Juegos Como alternativa a la guerra.
Los boicots diplomáticos, al igual que las
sanciones económicas, dañan los vínculos
entre los países y, a diferencia de lo que
afirma la teoría aceptada, insensibilizan
a la gente contra las opiniones de los
demás. Esto hace que la política resulte:
imposible o, al menos, más difícil.
Me hubiera gustado que el presidente

estadounidenseJoe Biden, el presidente
ruso Vladímir Putin y el presidente ucrania
no Volodímir Zelenski hubieran viajado a
Beijing a alentar a los atletas de sus países
y, además, conversar informalmente entre
ellos y con Xi. Si eso hubiera ocurrido, es
taríamos más lejos de una posible guerra
en Ucrania.

El autor
Miembro de la
Cámara de los
Lores británica, eí

profesor emérito
de Economía
Política en la
Universidad de
Warwick.
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El punto de inflexión
La anticipación de acciones contundentes por parte de las autoridades

provoca que muchos consideren que para el 2023 la inflación habrá
descendido al menos a un nivel que perdería relevancia

No podemos escribir de otra cosa que no sea sobre el fu
wro dHa Elación y las tasas de interés. En los mercados
el punto dfctocupBtSw !educe al BiaBflacionario.
k inversiorKhl saben que con el conflic] q
sin él, bs retornos en los mercados estarán determinados a
lo largo del año por la ubicación de las tasas y el resultado
c^HHl i ite a la inflación elevada que laBMBibsido a
hacer los bancos centrales alrededor del mundo.

Centraremos la idea en estg intento de contención. La
semana pasada mencioné qu# ifl# sorprende Iqií^iidón
de complacen® jj d§ los inversionistas en relación con la in
flación esperada.

La anticipaciónde aifeíofiés contundentes por parte de
las autoridades provoca que muchos consideren que para
d 102 JtaInflación habrHdescendi» al rllncMa iHni
sd;que perderíaHevancia. Vea usteffl Laltfcü'Sn
tados Unidos es<je 7.5% hasta el mes de enero; la subya
cente, que excluye precisamente la energía y los alimentos
es de 6 [ i K i® trata de la inflacicBregistrada en los
últimos 1 2 meses.

Ahora bien, para d cierre del año, es decir, en los me*
ses comprendidos entre diciembre del 2021 y diciembre
del . . . I ' ¦ < esperada en consenso por IqpaiH
listas económicos es de 4.51| bastante menor.

inffacÉwBWfiWb esSNMMI es de 4M#cienH
Es importante ÍHu ie es esta inflacicff la que sigue la Re
serva Federal para düffiinar la inéfeía de mediano pla
zo del aumentó de precios,

Vbna pasar dos cosas en los próximos meses. Una;®
que se anticipa un efecto estadíStie&que va a empujar a
la bajÉBlíiHladón g¡^pE¿ Hace «Bife, Sd primer
trimestre del 2021 se experimentaron fuertes aumentos en
los precios de algunos energéticos, en especial el petróleo,
el gas y bs gasolinas. Los inversionistas consideran que el
aumento a partir dttbril no será de la misma magnitud:
ello reduce la infHsión anual en aBxnciBso quflr del
cálculo un mes con gran aumento y sumar otro con menor

crecimiento de precio®.
Otra cosa que seespera es que se sigan diluyendo

las restricciones al flujo de mercancía.1^»
pgcp a pgcp las disrupciones en la cadena de suministros
que se provocaron durante la pandemia. Ello también im
plicaría aumento! tnenores en los precios hacia delante.

El razonamiento <|| importante. Si lc§ inversionistas es
perarMu«| inflación ta|e sustaffiii^He itii período
corto de tiempo, debieran considerar que los aumentos de
tasas en plazos mayores a tres años no deberían ser tan
necesarios.

Eso es lo que parece suceder ahora, las curvas se apla
nan. Los inversionistas reconocen que en un espacio de
dos años las tasas de corto plazo serán mucho mayores.

El bono a dos años al 1.5% con la tasa a un día al ce
ro es una evidencia irrefutable, Sin embargo, la tasa de un
bono del Tesoro a 10 años apenas se ubica en 2%, eso
lie.' i ¡HJí' ito Ha cíón de controlHe la inflación
muy rápido.

Sinembargo, el entorno no pinta a Sfer amigable pa
ra lograr ese descenso. Los precios de los bienes básicos
tienen de ñuescsuna racha enorme y generalizada, pro
vocada en parte por la crisis en Ucrania, pero también
por las acciones de los productores, en especial en el ca
so del petróleo.

Al interior de Estados Unidos hay subíndices qjeaún no
aRtan sus precios cleHWiera lenificativa, en especial la
renta de los hogares,o la categoría de vehículos usados.

Existe una fuerte presión en el mercado laboral en don
de hay costos mayores de contratación de personal y un
aumento progresivo de salarios. Asimismo, hay un nivel
fcojluiio que no afloja Bs se publicó iBaurrMto
de 3,8% mensual en las ventas al menudeo en Estados
Unidos).

La gente en Norteamérica; ferie ahorfOSÓ ingiggs ele
vados y sigue demandando muchos Uf®, en«f$pecial
si considera que en el futuro los podría adquirir a un ma

Fecha: 17/02/2022

Página: 20

Area cm2: 328

1 / 2

Columnas Económicas

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 265,283

Página 5 de 14



yOi precio.
Vuelvo a concluir que la lucha por revertir la presión in

flacionaria podrís teBin<ir prH>ng<® oseHello Hiede
dar lugar a sorpresas aún más adversas en el ambiente de
tasas de interés.

Como: le decía la semana pasada, la carga dette»
go es grandfflNBestá claro que BBit > de inHbSKn
donde la percepción Hirnbie <^He controBe luna
ción esté cerca.

Las próximas semanas continuará el debate y segura
mente la represión de retornos en todas las clases de acti
vM Se viene i i #laBad y cBinicimes 11 laaP
santes en la economía y los mercados.

* Rodolfo Campuzano M&áa é§ director' {0tj<gtííl de Invex
Operadora de Sociedades de Inversión.

2%
ES LA

tasó qu& ofrece
el bono del
Tesoro a 1 0

años en Estados
Unidos.
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No le llegan al precio

Más restricciones

Estrategia

El conglomerado industrial regiomontano Alfa aún
no ^^Sbido una "oferta adiasda" pta*Su filial de tllcornm
nicaciones Axtel, que la compañía valora en "dos dígitos ba
¡<ü\idi| JaÍP :tor dHBanzas, EduiSffifc) Eistlfls, Sn una
llamada con inversionistas el miércoles^

El directiva dijo que ha habido interés por Axtel, en momen^
tosen que Alfa busca reducir su cartera.

Asimismo, Escalante delineósusestimados de ingresos y
flu¡<!operativo para 2ü22, los ciBes crece® un díc¡fci,ton
baseen el desempeño de Alpeky Sigma, los negocios de
petroquímicosy alimentos qug fueron claves parasuperar las ex
pectativas en 2021.

Para fina»de est®ño, la compañía orijgjHria <: T
rrey estimó incrementar 7/Bjs ingresos en comparación oon
2021, para alcanzar 16,260 millones dedólares; mientras
que el flujo operc¡J^®rnHrable alcanzaría 6% más,
rrarén 1,949 millones de dólares.

Google, de Alphabet, planea adoptar nuevas restricciones
de privacidad para reduáf el rastreo de las aplicaciones en
los teléfonos inteligentes Android, imitando a Apple que impu
so limitaciones a una industria' publicitaria que ha recopilado
datos de forma encubierta en miles de millones de dispositi
vos móviles.

^^pMiesiHGooglfcara/n nj | )drícB:icelerar||^H

nal de más de una década de prácticas publictariasen los te
léfonos: inteligentes en las que diversas empresas, incluida Fa
cebook.de A/teta Platformsj colocaban su código en cientos
de miles de aplicaciones para rastrear el comportamiento del
consumidor.

Los cambios de Apple, que entraron en vigor el año pasado,
ya han revolucionado la industria de la publicidad digital y han
contribuido a la pérdida de más de 300,000 millonasde dóla
res del valor de mercado de Meta.

Google dijo que planea desarrollar fltfiji plazos más cen
trados en la privaciddoBBra bs identificadores alfanBértas
asociados con teléfonos inteligentes individuales que algunas
aplicaciones usan para recopilar y compartir información de los
usuarios.

Grupo Comercial Chedraui, la tercera cadena de super
mercados en México, dijo que ve oportunidades decreci
miento en México a través de Smart & Final, un club de pre
ciosen Estados Unidosqtie adquirió en mayo de 2021 yel
cual podría expandir hacia otras regiones del país.

Smart & Final es de menor tamaño encomparación con
otros competidores como Sam's Club, o Costco, pero® enfo
caría en mejorar los servicios y experiencia del consumidor.

Chedraui dijo que ya tiertg una alianza para operar tiendas
de Smart & Final en Baja California y Sonora.
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¿Por qué es
indispensable
tener un fondo
de emergencias?

Por lo general cuando se habla
de finanzas personales, la discu
sión se suele enfocar en temas

sobre el manejo del dinero, el
ahorro o la inversión, ya que son

necesarios para construir un patrimonio.
Si no guardamos parte del dinero que
ganamos para el futuro, y no lo inverti
mos con inteligencia, no habrá manera
de alcanzar nuestros objetivos de vida.
Todo esto es cierto. Sin embargo,

también es cierto que todo se puede ve
nir abajo en un instante. Las grandes
catástrofes financieras suelen ocurrir a

las personas que descuidaron un as
pecto que también es esencial: olvida
ron proteger lo poco o mucho que han
logrado (incluyendo su propia capaci
dad para seguir construyendo).

La protección de nuestro patrimonio
tiene dos componentes. Por un lado, es
tán los seguros que sirven para prote
gernos contra riesgos que pueden da
ñar severamente nuestro patrimonio
y que no ocurren con frecuencia. Son
muy importantes.

Pero también hay muchas eventuali
dades que pueden causar un desequi
librio fuerte en nuestras finanzas per
sonales, que no se pueden asegurar o
que simplemente no vale la pena ha
cerlo. Por ejemplo, un daño mecánico
fuerte en el auto, un accidente en casa,
incluso una pérdida temporal de ingre
sos, entre muchos otros gastos que uno
no pudo haber previsto. Aún cuando
tenemos un seguro, muchas veces hay
que pagar el deducible y el coaseguro
(como es el caso de la mayoría de los
seguros de salud).
Un fondo de emergencias nos ayu

da precisamente a enfrentar todos es
tos gastos súbitos e imprevistos, sin
que causen un desequilibrio en nues
tras finanzas personales. Nos da mu
chísima tranquilidad y flexibilidad de
actuar sin preocuparnos demasiado
de dónde vamos a sacar el dinero que
necesitamos.

Muchas personas no lo tienen y
cuando algo pasa, su única opción es
pedir prestado, de manera formal o in
formal. Sacar un crédito de nómina,
por ejemplo, con un costo muy eleva
do. Hay incluso quienes piensan que
las tarjetas de crédito son para emer
gencias, pensamiento que me pone los
pelos de punta, porque cuando las co
sas van mal, añadir una deuda es po
nernos en una situación aún peor.
Se dice que un fondo para emergen

cias idealmente debe ser suficiente pa
ra cubrir, al menos, tres meses de gasto
familiar corriente (no tres meses de in
gresos, hay una diferencia). En ciertas
situaciones se requiere incluso más. Eso

suena como mucho dinero, pero recor
demos: ese es el objetivo, no el inicio.
Uno lo va construyendo poco a poco.

En países desarrollados es frecuente
encontrara personas que están constru
yendo su patrimonio, que prefieren te
ner al menos un año de sus gastos co
mo reserva de efectivo, porque eso les
da tranquilidad. Habrá quienes les pa
rezca excesivo y ambas opiniones son
correctas: lo que funcione para cada
quién.
Ahora bien, un fondo para emergen

cias, como dijimos, es para cosas súbi
tas e imprevistas. No es para irnos de
vacaciones, o para cubrir otros gastos
que debimos haber previsto e incluido
en nuestro plan de gastos, como por
ejemplo el pago del predial. Si no te
nemos de otra, mejor tomar de ahí que
endeudarnos, pero esa no es la idea.

El fondo para emergencias es para
eso: emergencias. Es decir, tiene que
estar accesible, en instrumentos de cor
to plazo y alta liquidez. No es dinero
para invertir ni para generar altos ren
dimientos, aunque tampoco debe per
manecer ocioso (mejor que gane algo
y que esté lo mejor protegido posible
contra la inflación). En este sentido, un
buen lugar para guardarlo puede ser
un fondo de inversión en instrumen

tos de deuda, de buena calidad, que
ofrezca rendimientos competitivos y li
quidez diaria.

Sígusmeeri mi página: https://Planea
TusFinanzas.carn;
Twitte¦¦ anea_finanzas. ílBeo: con
Bcto'S'pJaneatusfinanzi^^ffi
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La Gran Inflación
En la última edición de Sin Fronte

ras hablamos del complicado re
to que enfrenta la Reserva Federal
(Fed) para calibrar la velocidad y
magnitud de su proceso de retiro

de estímulos monetarios. El banco central

tiene que mandar una señal contundente
para evitar que las expectativas de infla
ción de mediano y largo plazos se deterio
ren, pero sin generar un aterrizaje forzoso
de la recuperación económica.

La inflación general y la subyacente en
Estados Unidos están en su nivel más alto

desde 1982. Sin embargo, a pesar de ser
las mas altas en 40 años, la inflación ac
tual se ubica considerablemente por deba
jo del pico observado en el periodo com
prendido entre 1 965 y 1982 conocido
como la Gran Inflación.

En ese periodo, la inflación estuvo con
sistentemente por arriba de 6%, alcan
zando un pico de 12% en 1975 y otro de
13.6% en 1980. Dicho periodo fue prece
dido de un lustro de baja inflación baja y
gran estabilidad de precios.
Las causas principales detrás de la

Gran Inflación fueron diversas pero las
más importantes fueron un fuerte aumen
to en los precios de las materias primas 
detonado por el embargo petrolero de la
OPEP; los crecientes déficits presupuestó
les del gobierno estadounidense, y una
política monetaria complaciente por par
te de la Fed.

Para principios de los años 80, la Fed

despertó de su letargo y decidió restable
cer su credibilidad en el combate a la in

flación. El nuevo presidente del banco cen
tral, Paul Volcker, impulsó un nuevo marco
de referencia para la política monetaria
cuya principal herramienta era el control
de la oferta monetaria y no la tasa de inte
rés de referencia.

La Fed de Volcker restringió el creci
miento de la oferta monetaria y las tasas
de interés de corto plazo subieron de in
mediato, alcanzando un pico de 21 % a
mediados de 1981. Para finales de 1983

las medidas de la Fed habían logrado su
objetivo de bajar la inflación a 3.2%, pe
ro no sin antes provocar la peor recesión
en la historia, hasta ese entonces, desde la
Gran Depresión.
Aunque en la actualidad hay algunas

similitudes al periodo de la Gran Inflación,
también hay diferencias importantes. Co
mencemos por las similitudes. El brote in
flacionario actual viene después de una
década sin inflación a pesar de una políti
ca monetaria altamente expansiva con ta
sas de interés negativas en términos reales
¡es decir, inferiores a la inflación).
Asimismo, el brote actual de inflación

tiene un componente importante de cho
ques por el lado de la oferta que han con
tribuido a un aumento superior a 30% en
los precios de muchas materias primas, in
cluyendo los energéticos. Sin embargo, en
la actualidad la economía de Estados Uni

dos se encuentra plenamente integrada a

la globalización y es punta de lanza para
la innovación y cambio tecnológico.
Asimismo, Estados Unidos se ha vuelto

independiente en términos de energías fó
siles, produciendo suficiente gas y petró
leo para satisfacer sus necesidades y ex
portar. Adicionalmente, la fuerza de los
sindicatos, que en los años 70 impulsó los
salarios colectivos a la alza, se ha desva
necido significativamente en las últimas
tres décadas.
Todos estos factores son fuerzas defla

cionarias que deben contribuir a que la
inflación vaya cediendo terreno cuando
los choques por el lado de la oferta se va
yan disipando. Sin embargo, esto no quie
re decir que la economía estadounidense
está lista para regresar a un escenario en
el cual la inflación difícilmente superaba
2 por ciento.
Los precios de las materias primas po

drían dejar de subir e inclusive bajar un
poco, pero hay sectores, como el de ener
gías fósiles, donde los cuellos de botella
podrían persistir después de años de sub
inversión. Esta situación debe contribuir a

que la inflación en EU baje de 7.5% ac
tual a niveles alrededor de 4% para el cie
rre de este año y a 3% en el 2023.
La pregunta que se hacen los mercados

es si la Fed podrá realmente hilar fino y
acostumbrarse a vivir con una inflación su
perior a su objetivo de 2% sin provocar
una recesión.
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¿La Cofece a la deriva?

Sin una entidad como la Cofece para
promover la competencia, se pierden
los incentivos para la productividad,
la eficiencia y la innovación.

La presente entrega la motiva un
reportaje publicado el viernes
pasado aquí en El Economis
ta, relativo a que faltan por ser
designados tres vocales para el

órgano directivo de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece). Y
la omisión ya lleva algún tiempo de man
tenerse sin modificación. ¿Porqué? Se
trata de un organismo muy importante
para el funcionamiento de una econo
mía de mercado, como lo es, en muy
buena medida, la economía de México.
Sin competencia suficiente, una econo
mía con sector privado pierde los incenti
vos para generar productividad, eficien
cia e innovación.

Se me ocurren cuatro posibles razo
nes explicativas para la omisión en que
ha caído el presidente López Obrador
con respecto a designar a los tres comi
sionados faltantes en la Cofece. La pri
mera, que no le interese el tema de esa
entidad del gobierno; que no se entien
da la importancia de ese organismo pa
ra un funcionamiento eficaz de la econo

mía; que no encuentre a los candidatos
adecuados para esos cargos o que pre
tenda debilitar a dicha entidad, dejan
do incompleto a su órgano de gobier
no, el cual debe estar integrado por siete
comisionados.

Cualquiera de las cuatro posibles op
ciones enunciadas sería desfavorable.
Pero de manera adicional, sería también
muy perjudicial que se mantuviera el im
pase y que los lugares que están acéfa
los en el órgano de gobierno de esa en
tidad no fueran llenados pronto y con
candidatos adecuados. Esto es así, en
razón de que, por cuestiones de regla
mento, en determinados temas de espe
cialización para la Cofece, como lo son
los relativos a insumos esenciales, barre
ras a la competencia o cambios regúlate
nos, se requiere del voto aprobatorio de
al menos cinco comisionados. En esos te

mas se entraría a un callejón sin salida,
si dicho órgano de gobierno cuenta tan
solo con cuatro vocales.

Pero el asunto tiene más tela de don

de cortar. Expertos consultados hablan
también de que la omisión para llenar
los tres asientos que se encuentran va
cíos en el órgano de gobierno de la
Comisión Federal de Competencia
Económica podría incluso generar re
clamaciones y represalias por parte de
los socios comerciales de México den
tro del TMEC. Es decir, Estados Unidos y
Canadá. Según un especialista consulta
do, en dicho tratado comercial no se ha
bla propiamente de la procedencia de
un órgano autónomo especializado en
la materia de competencia económica.
Sin embargo, en ese acuerdo sí se po
ne de relieve la obligación de los países
signatarios de promover "un ambiente
de competencia".
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Un desafío a la
autonomía de Banxico
A quien menos le gusta que haya alta in

flación es al presidente Andrés Manuel
López Obrador, porque quita poder
adquisitivo a su clientela política y no
lucen sus programas asistencialistas.

Por eso, en la primera decisión de política mone
taria de la nueva gobernadora del Banco de Méxi
co, Victoria Rodríguez Ceja, hay rigor profesional,
por unirse a la mayoría de los integrantes de la Jun
ta de Gobierno a una postura intransigente con las
presiones en los precios, pero no hay un bono polí
tico de independencia ante el líder de la 4T.

Era previsible que en algún momento la flaman
te gobernadora tuviera la necesidad de mostrar
esa indispensable sana distancia del autocrático
Presidente mexicanoy el autónomo banco central.
Y no será, por ahora, con las decisiones de políti

ca monetaria. Porque esa terquedad de Gerardo Es
quivel, subgobernador designado por López Obra
dor, de oponerse a todas las decisiones de política
monetaria no responde a instrucciones presidencia
les, sino a creencias personales de este banquero.
Los cálculos apuntaban a que la oportunidad de

mostrar distancia institucional de la gobernadora
Rodríguez Ceja llegaría tras algún arranque ma
ñanero de querer usar las reservas internacionales
del banco central mexicano para completar el gas
to de los dispendios populistas.
Sin embargo, ayer mismo López Obrador ya

lanzó un dardo autoritario al autónomo Banco de
México.

Autonomía que para nada se muestra en la ca
lidad de las preguntas del elenco que acompaña
al Presidente en las mañaneras y que, desde esas
sillas supuestamente reservadas para la prensa, le
ayudan a López Obrador a presentar los temas

del guión preparado para cada sesión de Pala
cio Nacional.

Ya en alguno de esos canales de propagan
da oficial de la 4T, difícil llamarles medios de co
municación, habían dejado este indicio, publica
ban ahora que Victoria Rodríguez Ceja llegaba al
máximo cargo del Banco de México, urgía que hi
ciera una limpieza de sus subordinados.

Específicamente enfocaban las baterías en con
tra de Alejandro Alegre Rabiela, director de Emi
sión y Cajero principal del Banxico, a quien la
propaganda oficial apunta como un experto en es
pionaje salido de las cloacas del Centro de Investi
gación y Seguridad Nacional, el Cisen.
Y a este tema de la agenda del régimen le lle

gó el turno de subir al circo de las mañaneras, ahí
acusaron a este funcionario de corrupción, de be
neficiarse de la construcción de una planta con
sobrecostos.

La presunción de inocencia, la confidenciali
dad, el respeto a las leyes sabemos que no tienen
permiso de entrar al Salón Tesorería cada maña
na. Pero lo interesante, más allá de conocer si las
acusaciones tienen fondo, es que López Obrador
quiere que el Banco de México de Rodríguez Ceja
dé a conocer, ahí en la mañanera, si se va a inves
tigar y a actuar. Porque la autonomía no puede sig
nificar impunidad, remató López Obrador.
A este personaje, el aparato gubernamental le

tiene guardado el expediente de su paso, a finales
del Siglo pasado, por el Cisen, y esperan que aho
ra Rodríguez Ceja haga una limpieza en el Ban
co de México, mientras que López Obrador quiere
que lo informe, ahí, en su tribuna de las mañaneras.

Esto es un mayor desafío a la autonomía que su
birle 50 puntos base a la tasa de interés.
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Petróleo, finanzas públicas y riesgos
México dejará de exportar pe

tróleo, anunció recientemen
te el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Dijo que durante su go

bierno el país podrá producir sus propias ga
solinas y dejar de importarlas. Ello en virtud
del sistema de refinación que está siendo re
parado y puesto, paulatinamente, en opera
ción plena, más la capacidad de la refinería
Deer Park en Estados Unidos, que ya es pro
piedad de Pemex. Por otra parte, ¿qué tanto
beneficia a las finanzas públicas la actual ra
cha alcista del precio internacional del petró
leo? Respecto al primer tema, la primera inte
rrogante es: ¿Esto realmente es posible?
Le pregunté al director de Inteligencia de

Datos de la Fundación Rafael Dondé, Víctor
Gómez Ayala. Su respuesta fue contundente.
Me dijo que eso es una quimera. El objetivo
del gobierno federal para hacer de México
un país autosuficiente en materia de combus
tibles derivados del petróleo no será posible
en lo que resta de la presente administración.
Cumplir con ese objetivo implicaría hacer

que Deer Park estuviera en los límites de su
capacidad de producción; implicaría poner
en etapa de producción acelerada la refine
ría de Dos Bocas actualmente en construc

ción— y reestructurar y relanzar la capaci
dad del sistema nacional de refinación.

Hacer eso en los próximos dos años es de

masiado ambicioso, advirtió el experto.
Y en el supuesto de que se lograra la auto

suficiencia de combustibles, ¿qué tan desea
ble sería para México no exportar petróleo y
transformarlo en derivados?

Gómez comenta que no están claros los
beneficios para el país. El gobierno federal
dejaría de captar ingresos en dólares por la
renta que generan las exportaciones de petró
leo. Además, Pemex perdería oportunidades
de financia miento y negocios en el mundo,
debido a la formación internacional de pre
cios del petróleo, un estándar del cual México
se apartará al dejar de exportar "oro negro".

México en tal escenario perdería la posibi
lidad de colocar deuda pues no tendría una
clara determinación de sus ingresos.
En cuanto al modelo de refinación que

aplica este gobierno. El experto destaca los
problemas operativos de Pemex Refinación, y
señala que "sus números" denotan pérdidas
financieras. Abastecer el sistema de refina

ción solo con petróleo nacional sería alimen
tar la parte negativa del balance de Pemex y
eso implica consecuencias negativas en los
márgenes de utilidad de la empresa.
La clave no está en ver lo que perde

remos por no exportar, sino en los cos
tos, cuánto perderá Pemex por procesar to
do ese crudo, en sus refinerías obsoletas.
¿El modelo de fortalecimiento de Pemex va en
la dirección correcta?. No. El "talón de Aqui

les" de la política energética del país está en
la vinculación de la producción petrolera y de
la generación de electricidad, con las finan
zas públicas. Atara que Pemex produzca pa
ra el gasto corriente de gobierno y que la CFE
produzca energía eléctrica para que la Secre
taría de Hacienda tenga control de las tarifas,
entonces se limita la capacidad de que esa
política energética impulse el desarrollo del
país. ¿Qué tanto beneficia la racha alcista en
el precio internacional del petróleo a México?

Las finanzas públicas tienen una ventaja
por una mayor renta petrolera, pero los apo
yos fiscales a Pemex pueden "engullir" las ga
nancias por las alzas de precios del petróleo.
¿De qué dependerá el margen positivo pa

ra las finanzas públicas nacionales?
Dependerá de la trayectoria de la inflación

para saber qué tanto margen se tiene para
manejar la política de estímulos como se ha
manejado hasta ahora y las ayudas a Pemex,
con la reducción de la carga fiscal. Al tiempo.

Atisbos
+ Cofece responde a las acusaciones presi
denciales. No le corresponde a ese órgano
autónomo otorgar concesiones. Le toca al
propio gobierno a través de la Secretaría de
Economía.

+ Grupo México acusó a Napoleón Gó
mez Urrutia de usar al Senado para mentir y
no pagar los 55 millones de dólares que de
be a los trabajadores mineros.
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Escenarios y dificultades globales
Mucha de la tensión política alrededor
de Ucrania se explica por el ansia de
poder, la amenaza de una división del
país con la secuela de una guerra civil,
el atan de control, el miedo a perder y
el narcisismo de los líderes políticos en
pugna. I I destino cita a los personajes,
los acerca o los aparta.

Dice Michael Spence, Pre
mio Nobel de Economía:
"La economía mundial si

gue experimentando al me
nos cuatro grandes transfor

maciones estructurales: 1) la revolución
digital multidimensional, 2) la búsqueda
de energías limpias y sostenibilidad am
biental, 3) grandes avances en las cien
cias biomédicas y la biología, y 4) el au
ge de Asia.

Estas características ofrecen oportuni
dades para el bienestar, pero también di
ficultades que implican adaptaciones ins
titucionales en el contexto mundial. Los

riesgos para la salud y el bienestar social
son demasiado altos por una razón fun
damental: la falta de cooperación.
Resulta evidente y así lo han señala

do las autoridades de la Organización
Mundial de la Salud que la pandemia
continúa produciendo muchos muertos.
Sin una vacunación a escala mundial se

guirán surgiendo nuevas variantes del
Covid19 y producirá más confinamien

tos con afectaciones en el empleo y la
actividad económica. Representa una
limitación a la recuperación económica
mundial. Los países de bajo ingreso, en
promedio, solo han vacunado al 6% de
su población.
En la confrontación de poderes regio

nales, China advierte que Estados Uni
dos como potencia quisiera impedir el
progreso económico y tecnológico de
China que es muy importante. Por ejem
plo, mientras que para este año la econo
mía mundial crecerá, de acuerdo con el
Fondo Monetatio Internacional (FMI), en
3.2%, China lo hará al 5.3% y Estados
Unidos al 2.3 por ciento.
Las animadversiones son recípro

cas a pesar de que existe terreno pa
ra que las potencias rivales tengan una
colaboración.
Las dificultades en la relación de Es

tados Unidos y China se complican por
el apoyo que China ha ofrecido a Rusia
en sus demandas para preservar su se
guridad, afectada por las instalaciones
de la Organización del Tratado del At
lántico Norte (OTAN) de misiles de corto
y mediano alcance en los países del es
te de Europa.
Mucha de la tensión política alrede

dor de Ucrania se explica por el ansia
de poder, la amenaza de una división
del país con la secuela de una guerra ci
vil, el afán de control, el miedo a perder

y el narcisismo de los líderes políticos en
pugna. El destino cita a los personajes,
los acerca o los aparta.
En la política económica el modelo

que se ha ¡do consolidando en todos los
países es la política monetaria, ejercida
por los bancos centrales. Se trata de con
trolar la inflación manejando las tasas de
interés. Asimismo cuidar el gasto público
para no elevar la deuda pública a nive
les inconvenientes.
El cambio climático lleva al mundo al

desastre. Los líderes políticos de los paí
ses desarrollados son lentos en las solu

ciones. Si bien el objetivo incuestionable
es una adecuada sustitución del carbón,
el petróleo y el gas, por energías limpias,
en los hechos es muy difícil, pero posible
y necesaria la transición energética.

El Presidente estadounidense Joe Bi
den señaló: "los altos precios de la ener
gía solo refuerzan la urgente necesidad
de diversificar las fuentes, duplicar el des
pliegue de energía limpia y adaptar nue
vas tecnologías". Una semana después
señaló que la Organización de Países
Exportadores de Petróleo (OPEC) estaba
poniendo en peligro la recuperación eco
nómica y por ello Estados Unidos estaba
dispuesto a utilizar todas las herramien
tas necesarias para producir petróleo y
liberar parte de sus recursos estratégicos
para reducir los precios de los combusti
bles, lo que hizo.
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A ocho años de la preponde
rancia en telecomunicaciones,
¿cómo vamos?
En la proximidad de! 8o ani

versario de la Declaratoria

de Preponderancia en Te
lecomunicaciones, resulta
conveniente repasar el cum

plimiento y efectividad de la regula
ción asimétrica que de ella deriva y,
consecuentemente, de las resultan
tes métricas sectoriales y participa
ción de mercado del agente econó
mico preponderante ¡AEPT, América
Móvil).

Preponderancia en Usuarios. Me
dida a través del número total de

usuarios que pertenecen a su base
de clientes y a los que les provee ser
vicios, en los diferentes mercados en
los que opera [telefonía y banda an
cha fijas y móviles), el AEPT regis
tra una participación de mercado
de 58.6%, al mes de diciembre de
2020 (IFT).
Este nivel es 1.6% inferior al re

gistrado tres años atrás (1T201 7),
al emitirse la primera modificación a
las medidas de preponderancia. No
obstante, el ritmo de pérdida de con
centración de mercado se desacele

ró, al reducirse de 2 puntos porcen
tuales anuales (pp.) a tan sólo 0.4
pp, al comparar sus participaciones
de mercado entre el 1 T2014 (inicio
del régimen asimétrico) al 1 T201 7
[1a revisión) y el mismo periodo fren
te al nivel del 4T2020 [2a revisión).
Preponderancia en Ingresos. Me

dida a través de la captación de los

ingresos del AEPT y de acuerdo con
proyecciones de The Competitive In
telligence Unit {www.TheCIU.com),
América Móvil concentra 56.2%
de los ingresos totales generados
en el sector de telecomunicaciones
en México al finalizar el cuarto tri

mestre de 2021 (4T2021), aún un
nivel de marcada concentración de
mercado.

El ritmo promedio de pérdida de
participación de mercado en ingre
sos se ha reducido a menos de la mi

tad (0.5 pp al año) entre el 1 T2017
al 4T2021, al comparar los prime
ros tres años del periodo de imple
mentación de regulación asimétri
ca ¡1 T2014 al 1 T2017), en los que

perdía 1.2 pp al año.
Concentración de Mercado. El In

dice de HerfindahlHirschman (IHH)
es una métrica para dimensionar el
grado de concentración de mercado
que va de los 0 (competencia perfec
ta) a los 10,000 puntos ¡monopolio
absoluto).
Este índice de uso generalizado

identifica una persistente, excesiva
y aún más preocupante ascendente
concentración a favor del AEPT, es
pecialmente en el segmento móvil.
Al 4T2021, se estima que el IHH
en ingresos móviles alcanzó un ni
vel de 5,609 puntos, que represen
ta un incremento de 8.2% al con

trastar con el puntaje registrado en

el 1 T2017.

Diagnóstico de la Efectividad de
la Regulación Asimétrica. A la luz
de las métricas referidas, se identi
fica que las medidas asimétricas de
preponderancia han perdido efica
cia para rebalancear el terreno de
juego entre competidores.
Esta circunstancia que se suma a

la persistencia de conductas dilato
rias en el cumplimiento y aplicación
de la regulación asimétrica que re
sultan en una incapacidad para al
canzar el aspirado cometido secto
rial, la competencia efectiva.
De ahí la necesidad de que el

marco regulatorio en su 3a revisión,
que dará inicio durante este año,
incorpore medidas que permitan
abandonar este escenario de estan

camiento y reconcentración de mer
cado a favor del AEPT, como por
ejemplo, proceder a la separación
estructural de la infraestructura del

operador.
Así también, prohibir categórica

mente su entrada al mercado de TV
de paga por los efectos adversos al
régimen de preponderancia y reba
lanceo competitivo.
Todo, en la búsqueda de acelerar

la llegada de la competencia efecti
va en el mercado mexicano, no de
eternizar la aplicación de regula
ción asimétrica y prohibiciones de
transición a una oferta convergente
de servicios.
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Guardería ABC: ministros abyectos
"Hoy, a mucha gente se le olvida* #
Zaldívar: "no con la oligarquía"
CARLOS FERNANDEZVEGA

Arturo zaldívar, presiden
te de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y del Consejo de la Ju
dicatura Federal, presentó su libro
10 años de derechos. Autobiografía

jurisprudencial. En su exposición subrayó la
necesidad de que el principal compromiso de
la SCJN "no sea con la oligarquía, no sea con
quienes quieren vernos enfrentados, sino con
los derechos humanos de quienes menos tie
nen y más lo necesitan". También reiteró que,
como letrado, él y su familia soportaron "pre
siones, amenazas e intimidaciones", algo que,
por lo demás, de tiempo atrás ha denunciado.

EN LOS ÚLTIMOS 10 años, dijo, "avanzamos
a pesar de las presiones políticas que hubo (...), a
pesar del abuso mediático para proteger a los
delincuentes que violaban el debido proceso de
las víctimas, a pesar de lo que todos saben que
ocurrió y que hoy a mucha gente se le olvida.
La Corte siguió adelante con su único com
promiso de defender los derechos humanos
de todas las personas. ¿Dónde estaban los que
hoy se las dan de paladines de la justicia y la de
mocracia cuando votábamos estos derechos?
¿De qué lado estaban votando? ¿De qué lado
estaban hace 10, nueve, ocho años? ¿Estaban
del lado de los derechos o en complacencia con
el poder político de entonces?"

EN SU LIBRO, el ministro Zaldívar documen
ta "50 de las decisiones más emblemáticas que
he propuesto y defendido en la SCJN", y entre
ellas destaca la relativa al incendio de la guar
dería ABC de Hermosillo (5 de junio de 2009),
Sonora, en el que murieron 49 bebés y más de
100 resultaron con lesiones de por vida, cuyos
responsables (parientes de Margarita Zavala,
la misma que hoy "exige justicia"... para otros
casos, desde luego) se mantienen grotesca
mente impunes casi 13 años después.

EL DE LA guardería ABC es un caso emble
mático, no sólo de la impunidad garantizada
por Felipe Calderón, a la sazón inquilino de
Los Pinos, sino ejemplo claro de las "presiones,
amenazas e intimidaciones" denunciadas por
Zaldívar, toda vez que este ministro fue respon
sable de presentar (en junio de 2010) ante el
pleno el proyecto de dictamen de lo sucedido en
la guardería ABC, mismo que fue condenatorio
de la parentela de Margarita Zavala y algunos
más. En ese entonces, el presidente de la SCJN

era Guillermo Ortiz Mayagoitia, quien se limitó
a decir: "hemos hecho lo que la Constitución
nos permite; nuestras limitaciones están en el
instrumento", y se quedó fresco como lechuga.

LA PANDILLA CALDERONISTA (con Boro
las y su secretario de Gobernación, Fernando
Gómez Mont, a la cabeza) ya había presionado,
amenazado e intimidado (aunque en algunos
casos no fue necesario "convencer" a ciertos
letrados por ser incondicionales del inquilino
de Los Pinos). ¿Resultado? La mayoría de los
ministros de la SCJN (seis de 11) votó en contra
de ese proyecto de dictamen, con lo que garan
tizaron impunidad a los responsables, amén de
que cuestionó agresivamente a Zaldívar por tal
"imprudencia". ¿Cómo se le ocurrió defender
los derechos humanos de las víctimas, cuando
la "orden" fue proteger a los parientes?

AL CONOCERSE EL fallo, el secretario
calderonista Gómez Mont calificó de "pulcra,
puntual y difícil" la decisión de la SCJN, pero
el ministro Arturo Zaldívar le reviró: "quienes
denigran a las instituciones son los malos ser
vidores públicos, no quienes los criticamos".

DE AHÍ QUE el ahora presidente de la SCJN
cuestione a más de seis: "¿dónde estábanlos
que hoy se las dan de paladines de la justicia y
la democracia cuando votábamos estos dere
chos? ¿De qué lado estaban votando? ¿De qué
lado estaban hace 10, nueve, ocho años? ¿Esta
ban del lado de los derechos o en complacencia
con el poder político de entonces?"

Y CASI 13 años después del incendio en la
ABC, los responsables se mantienen impunes.

Las rebanadas del pastel
¡QUÉ FALTA DE seriedad!, con las ganas que
tiene la humanidad de otra guerra. Los rusos
no invadieron Ucrania, según anunció el pre
sidente Joe Biden y demás esparcidores de no
ticias falsas. ¿Será mera propaganda contra el
"neocomunismo zarista"? (brillante denomina
ción de Cristina Pérez, imaginativa locutora de
la televisión argentina, de ultraderecha, desde
luego). La portavoz del Ministerio de Asuntos
Exteriores de Rusia, María Zajárova, solicitó a
los medios de desinformación de Estados Uni
dos y Gran Bretaña que anuncien el horario de
las "invasiones" para 2022, porque "quisiéra
mos planificar nuestras vacaciones".
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El know how de Loret de Mola # Litio: Cofece
se lava las manos //Doce años con Ecobici
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO FUE EL pleno del INAI el que
negó al presidente López Obrador
la información que solicitó sobre
los 35 millones que supuestamente
gana al año Carlos Loret de Mola,

sino el Consejo Cultivo. Su decisión tendría que
ser avalada por el pleno. Sin embargo, probable
mente sería en el mismo sentido. Numerosos
colegas del gremio periodístico eternamente
víctimas de los malos sueldos de las empresas
de medios, tienen interés (y no es un conflicto
de intereses, por supuesto) en conocer el know
how que conduce a esos niveles de ingresos.
Hay dos vías: una la marca el propio Consejo
Cultivo, y consiste en que Loret de Mola devele
voluntariamente el origen de sus recuros, in
clusive su patrimonio total, que aparentemente
incluye bienes raíces; y 2) que la persona que en
forma anónima hizo llegar la información a la
Presidencia de la República se identifique y dé a
conocer la enchilada completa. El gremio es as
piracionista y quisiera recibir sueldos mayores.
El secreto lo tiene Loret de Mola. Hasta podría
escribir un libro.

Lavado de manos

FELIPE CALDERÓN TUVO tres secretarios
de Economía: Ernesto Sojo, Gerardo Ruiz Ma
teos y el controvertido Bruno Ferrari. ¿Quién
fue el que entregó una concesión para explotar
las reservas de litio a extranjeros? En un comu
nicado, la Comisión Federal de Competencia
Económica dice que fue otorgada hace alrede
dor de 10 años por la Secretaría de Economía.
Obviamente, sí sabe quién fue, pero no quiere
meterse en problemas con el calderonismo.
La comisión intenta lavarse las manos, y no
exactamente para protegerse del Covid19;
afirma que sólo resolvió sobre la solicitud de
concentración entre empresas extranjeras. La
china Ganfeng adquirió de manera indirecta
participación en el capital social de diversas
subsidiarias mexicanas, incluyendo algunas
que desde hace varios años tienen concesiones
mineras otorgadas por el gobierno federal.
(Siempre tienen la coartada perfecta).

No hay m odo de callarlos
LORE HERNÁNDEZ (@NONALOREHE
DZG03), una usuaria de Twitter con 14 mil 800
seguidores, reprodujo la carta de los gobernado
res y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México
en apoyo al presidente López Obrador. Escribió:
"Pues yo no soy gobernadora, pero como mexi
cana y votante de este gobierno lo defiendo.

#ElINENoMeCalla #AMLONoEstaSolo"

NO ES FUNCIONARIA pública. ¿Qué hará en
esos casos el legalista Lorenzo Córdova? Está
perdiendo el control. Pueden silenciar a los
funcionarios, pero se les está haciendo difícil
callar a los ciudadanos. ¿O van a sancionar o
encarcelar a un ciudadano, en este caso ciu
dadana, por reproducir una manifestación de
apoyo al Presidente de la República?

Agresiva

AVANZA LA INDAGATORIA que empezó la
Procuraduría General de Justicia de la Ciudad
de México en torno a la agresión física que
sufrieron dos agentes de la policía auxiliar de
parte de la alcaldesa panista de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas. El delito principal del cual se
le acusa es el de privación ilegal de la libertad.
Los agentes fueron citados por la noche a las
oficinas de la alcaldía y llevados a su oficina. No
estaba sola, desde luego. Con el apoyo de sus
acompañantes, abofeteó a los agentes. ¿Qué
fue lo que hizo perder la cordura a la funciona
ría? Quienes la conocen dicen que no conoce
esa cualidad. Sería un mal precedente para
la fiscalía de la capital, a cargo de Ernestina
Godoy.

Mientras más dinero
regala, más gana
ELON MUSK, EL director ejecutivo del fabri
cante de vehículos eléctricos Tesla, donó cerca
de 5 mil 700 millones de dólares en acciones
de la compañía a organizaciones benéficas el
año pasado, según medios estadunidenses. Los
donativos se realizaron tras una serie de ventas
de acciones por parte de Musk, quien se deshi
zo de más de 16 mil millones de dólares en títu
los de Tesla en los últimos dos meses de 2021,
de acuerdo con los reportes. El cofundador de
Tesla recibe una compensación en acciones y
no acepta un salario en efectivo. Ya se comien
zan a ver automóviles de esta marca rodando
en la Ciudad de México. El problema es el esca
so número de servicio para autos elétricos.

Twiteratti

HACE 12 AÑOS inauguramos el Sistema de
Transporte Individual @ecobici. Siendo jefe
de Gobierno, @M_Ebrard impulsó el uso de la
bicicleta como medio de transporte no conta
minante en la capital del país

Escribe @marthadelgado

Facebook, Twitter: ga.lvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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En ocasiones la economía, tema

de estos Pesos y Contrapesos, de
be pasar a segundo plano. Ésta es

una de ellas porque ha surgido un tema
que debe preocuparnos a todos, comen
zando por los periodistas, sobre todo sí
no estamos de acuerdo con AMLO y lo
criticamos. El periodismo, cuando se
ejerce en función de la verdad y de los
valores de cada periodista, y no se vende
al poder, es uno de los más eficaces con
trapesos al poder del gobierno que es, en
esencia, el poder para obligar, prohibir y
castigar, que siempre se ejerce paralimi
tar el ejercicio de la libertad individual y
el uso de la propiedad privada, lo cual lo
convierte en una amenaza constante.

El tema tiene que ver con un comunicado de
los senadores morenistas, en el cual afirman, para
empezar, que "el Presidente Andrés Manuel López
Obrador encarna (¡¿!?) a la Nación, a la patria y al
pueblo", con lo cual tenemos tres en uno. Tres: Na
ción, patria y pueblo, en uno: AMLO.
"Las senadoras y los senadores de Morena —conti

núa el comunicado— estaremos apoyando de mane
ra incondicional (¡¿!?) al Presidente de la República,
quien simboliza los ideales de la nación, de la patria,
del pueblo, de la independencia, de la soberanía,
de los intereses y del bienestar nacional, por ende,
los que se oponen al Presidente de México no son
más que un puñado de mercenarios que al ver sus
privilegios mancillados, luchan con todo su poder
económico para que prevalezca el viejo régimen en
el que podían hacer sus negocios sucios en la oscu
ridad. Son ¡unos traidores a la nación, a la patria y al
pueblo!", y como AMLO, por aquello del tres en uno,
es la encarnación de la nación, la patria y el pueblo,
son unos traidores a AMLO.

Leyendo los artículos 123 al 126 del Código Penal
Federal, que tratan el tema de la traición a la patria, en
ninguno encontramos que el 110 estar de acuerdo con
AMLO, y criticarlo, sea traición a la patria, pese a lo
cual los senadores de Morena ya tipificaron esa con
ducta, el desacuerdo con AMLO y las críticas a AMLO,
como traición a la patria, algo muy grave, sobre todo
viniendo de legisladores, cuyo principal problema,
tratándose de los senadores morenistas, es su deci
sión de ser incondicionales del presidente. No lo digo
yo, lo dijeron ellos: "Las senadoras y los senadores
de Morena estaremos apoyando de manera incondi
cional al Presidente de la República...", incondiciona
lidad propia de súbditos, por decir lo menos, no de
ciudadanos, como deberían serlo, incondicionalidad
que puede traducirse en mandar al diablo a las insti
tuciones, comenzando por la Constitución.

Los senadores morenistas, ¿están conscientes
de la barbaridad que dijeron, comenzando por el
hecho de que, de un plumazo, por aquello de la
incondicionalidad para con AMLO, se cargaron la
división de poderes?
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Es un acariciado y frustrado proyecto: conectar la Ciudad de
México con Querétaro y de ahí hacia León y si es posible has
ta Guadalajara. Así lo vio Carlos Salinas con un tren eléctrico

que no pasó de Tlalnepantla; lo repensó Vicente Fox, pero sólo en
papel; con Enrique Peña el plan avanzó hasta el punto de licitación,
pero con el escándalo de la casa blanca e insuficiencia presupuestad
quedó guardado para mej ores tiempos. Andrés Manuel López Obra
dor lo relanzó y se atoró en octubre de 2020..., pero una empresa, TM
Sourcing, levantó la mano que ahora busca es esta vez "sea la buena"

TM Sourcing es una empresa financiera
comandada por Adolfo González, especia
lizada en asuntos de infraestructura. Uno
de sus objetivos estratégicos es impulsar
el transporte ferroviario, creando una
suerte de "banco de proyectos" que cap
ten el interés de inversionistas, del públi
co en general y del gobierno. Esto último
ya lo lograron: en oficinas de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes dieron
visto bueno a la presentación de una ofer
ta no solicitada para desarrollar el proyec
to autofinanciable de un tren de velocidad
media (de hasta 160 kilómetros por hora)
que recorrería sobre las vías ya existentes
el trayecto entre CDMX y León.

El proyecto se apoya en un vehículo de
inversión denominado Ameriko que con
una inversión inicial de 8o millones de
pesos busca encauzar recursos privados
cercanos a los 50 mil millones de pesos.
Es decir, TM Sourcing y Ameriko desarro
llarán la solución que permita que el Tren

Bajío sea una realidad a partir de realizar
un proyecto ejecutivo en el que, de entra
da, no se prevé la participación de inver
sión pública.

De hecho, el tren en cuestión está plan
teado con 12 estaciones y apoyado en un
plan de democratización de la inversión y
financiamiento privado a largo plazo. La
autopista MéxicoQuerétaro es la autopis
ta más saturada de todo el país y con uno
de los índices mas elevados de accidentes,
por lo que la alternativa para el transporte
masivo de personas es que con el proyecto
ejecutivo se logre convencer la participa
ción al Kansas City a cargo de Oscar del
Cueto y de Ferromex que lleva Fernando
LópezGuerra Larrea, para que sus vías se
utilicen para el tren a desarrollar más allá
de los plazos del actual sexenio.

Ojalá así sea.

CEEG se moviliza. El Consejo Ejecutivo
de Empresas Globales que agrupa a las
multinacionales más importantes que

operan en nuestro país, no sólo marcó su
raya ante la contrarreforma eléctrica en
la que aún se aboca Manuel Bartlett en la
CFE, sino que trata de acelerar la reactiva
ción económica en todas las regiones del
país. Para ello, el CEEG que encabeza Al
berto de la Fuente firmará un acuerdo de
colaboración con la Asociación Mexicana
de Secretarios de Desarrollo Económico

(AMSDE) que lidera Ana Cecilia Rodríguez.
El objetivo es impulsar el intercambio de
información y de mejores prácticas con
base en la experiencia de las empresas
globales, para fortalecer a las pequeñas y
medianas empresas. De igual modo, de
tectar y eliminar barreras que impiden el
flujo de inversión hacia los diferentes sec
tores económicos. Y en paralelo, articular
programas de capacitación en el trabajo
y la empresa orientados especialmente a
mujeres y jóvenes.

El futuro es posible.

Twitter: (amfloresarellano
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IN
VER
SIONES
PLANES SOSTENIBLES

Senado reforma ley
para un Pemex verde
Sin necesidad de cambiar la
Constitución, el Senado refor
mó el artículo 11 de la Ley de Pe
mex para que incorpore planes
de sostenibilidad y acciones
de mitigación y adaptación al
cambio climática Elpresiden
tedelaComisióndeMedio Am
biente, Raúl BolañosCacho
Cué, dijo que es fundamental
que la petrolera reduzca sus

emisiones globales.
PLATAFORMA DIGITAL

Walmart otorgará
créditos vía Cashi

Walmart de México, que pre
side Guilherme Loureiro,
otorgará créditos por has
ta 6 mil pesos a través de su
plataforma digital de pa
gos Cashi, que lanzó en 2018.
En diciembre del año pasado
la cadena de supermercados
puso en marcha el proyecto
piloto de ese servicio en 30
unidades de Walmart y Bo
dega Aurrerá.
ORO Y PLATA E¡V PUEBLA

Corte quita permisos

a la Minera Gorrión

Por unanimidad, la primera
sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación revocó
las concesiones a Minera Go
rrión, de la compañía cana
diense Almadén, para el pro
yecto de mina Ixtaca, con re
servas probadas y probables
de 73.1 millones de toneladas
de oro y plata en la Sierra Nor
te de Puebla

VENTA DE AXTEL

Sin postor, unidad de
telecomunicaciones

Desde 2020, el conglome
rado Alfa intenta vender su
división de telecomunica
ciones Axtel, pero no tiene

suerte. Eduardo Escalante,
director financiero de la em
presa dijo que la volatilidad de
la economía global no permi
te concretar un acuerdo, pese
a que ya tuvieron interesados.
PUENTES Y CARRETERAS

Capufe suspende el
aumento de tarifas
No le duró el gusto ni 24 horas
a Capufe, que dirige Guiller
mo Castillo Caballero, de ele
var 7.3 por ciento las tarifas de
puentes y carreteras de peaje,
pues por petición de la SCT tu
vo que echarlo paraatrás; quizá
porque el aumento de ingresos
de 18.5 por ciento de2021le da
colchónparaello. Capufe dirige
42 autopistasy 32 puentes.
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¿#CuántosSomosLoret?

Muy reprobable fue lo que hi
zo López Obrador con el
periodista Loret de Mola.

Ventanear públicamente sus supuestos ingre
sos es un abuso de poder. No solo atenta con
tra el artículo 16 de la Constitución al dar a co
nocer información personal de un privado, si
no que también pone en peligro su integridad
física El Presidente alega que la información
le llegó de forma anónima, es decir, que no la
solicitó a Hacienda ni a nadie. No importa No
debió hacerlapública

Lareacciónensucontraha sido apabullan
te. El hashtag#TodosSomosLoret se convir
tió en trendingtopic. Más de 60 mil personas
se unieron a un foro de Twitter el viernes pa
sado en el que diversos críticos prominentes
del gobierno hablaron. No hay duda de que el
incidente enfureció a un segmento de la po
blación. La comentocracia ha estado particu
larmente unida en su crítica No he leído un
solo editorial que no repruebe el comporta
miento del Presidente (y he leído varios).
Pero, más allá de lo condenable de la acti

tud de López Obrador y de la reacción del
círculo rojo, la pregunta relevante es si tendrá
algún costo en su popularidad. Al final, lo que
importa para el futuro del país es el cálculo
electoral. ¿Son los indignados con la situación
de Loret de Mola los mismos que ya estaban
indignados antes o se sumaron nuevos? ¿Au
mentaron sus detractores o solo se enardecie
ron los de siempre? Como está de polarizado

el país —con bandos opuestos convencidos
con pasión de que su posición es la correcta y
sin intención de cuestionarla—, me temo que
los ataques le van acostar poco al Presidente.
Con todo y la vocal crítica, ¿es verdad que

#TodosSomosLoret? Claramente no. Buena
parte de la base de López Obrador ni siquie
ra sabe quién es Loret de Mola. Algunos que
sí lo conocen, no les simpatizay tomarán el lado
del Presidente, condenado los elevados ingresos
que lo acusa de obtener. Sí, el abuso prendió a sus
opositores de antaño y seguramente hizo que lo
abandonaran algunos de sus seguidores. Pero
¿#CuantosSomosLoret? Mi impresión es que
la gran mayoría de sus simpatizantes lo seguirán
apoyando peseaesteúltimoepisodio.
Y sus simpatizantes no son pocos. La aproba

ción de López Obrador parte de un nivel muy
alto: enlasúltímas encuestas oscilaalrededorde
60%. Para que el rechazo que han generado sus
ataques aLoret de Mola tenga impacto en su
popularidad, millones de mexicanos que lo apo
yaban tendrán que dejar de hacerlo. No lo veo.
Tampoco veo que el escándalo de la casa de su
hijo José Ramón, que provocó la reacción del
Presidente contra el periodista tenga el mis
mo efecto que la casa blanca con Peña Nieto.
Loret de Mola dijo que los ataques de Ló

pez Obrador fueron la gota que derramó el
vaso, sugiriendo que podía representar un
punto de inflexión. Lo dudo. Lo que sí veo co
mo una amenaza real a su popularidad y, en
consecuencia alas posibilidades de Morena
de ganar las próximas elecciones, es la econo
mía La gente vota con su bolsillo.
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Tres pasos para
ser millonarios

Para ser millonarios hay que for
mar tres pilares financieros,
propone Juan Luis Ordaz

Díaz, autor del recién publicado libro Tu hij@
puede sermillonarí@. Estos sonla atracción
del dinero, su administración —saber ahorrar
y gastar— y su multiplicación.
Tuve la oportunidad de leer este libro an

tesde su publicaciónycuando lo tuve impreso
confirmé que seráun referente para los mexi
canos, sobre todo en este momento enmar

cado por la incertidumbre, porque contiene
un método comprobado por el hoy director
de Educación Financiera en Citibanamex y
coordinador del Comité de Educación Finan
ciera de la ABM.
En su infancia Juan Luis vendió pan, pa

letas, helado y abarrotes en Minatitlán pa
ra apoyar a su familia trabajó en la refinería
y estuvo cerca de abandonar su carrera en la
UNAM por razones financieras. El hoy doc
tor en economía comparte cómo lograr éxito
financiero mientras cuenta sus experiencias
personales y profesionales. Juan Luis es un
verdadero millonario, no por lo que tiene en
el banco, sino por lo que ha construido y que
hoy con generosidad hereda a todos los que
queramos leerlo.
El libro es para que lospadres enseñemos

a nuestros niños y jóvenes a que apliquen sus
tres pilares y no formen parte de la terrible
estadística citada dos de cada tres adultos no

conocen conceptos financieros básicos. Salir
se de esa estadística es relevante porque "las
personas con mayor educación financiera
ahorran más, tienen mayores niveles de ri
queza e ingresos, mejor planificación para el
retiro, mayor diversificación en sus inversio
nes y menores deudas", escribe. No sé usted,
querido lector, pero yo quiero ese perfil finan
ciero para mis dos hijos.
Conforme los padres leemos cada capítulo y

su sección de 'Ideas para llevar" aprendemos los
tres pilares de Juan Luis y a resolver algunos
vicios que tenemos con el dinero. Por ejemplo,
asimilamos que es mejor relacionarse positiva
mente con él, que es clave saber proteger el patri
monio, que para que la siguiente generación sea
exitosa necesitamos ordenar nuestras finanzas,
y también apensar en otros y valorar lo propio.
Juan Luis invita a apartar una cantidad de
dinero para donar y compartir con niños de
casas hogar o llevar comida a personas en el
hospital. Estas "acciones alimentan el almay
es grato hacerlas, a la vez que enseñan a tu hi
jo a compartir, a aprender que el dinero sirve
tambiénparaayudaryavalorar lo que tienen".
Conocí a Juan Luis en las oficinas de MI

LENIO una mañana que aceptó platicar de
educación financiera. Desde entonces no ten
go más que admiración por su trabajo, su con
gruenciay su genuino deseo de ayudar alos de
más a conseguir estabilidad financieraybien
estar, "incluso cuando las condiciones iniciales,
como fue mi caso, son desfavorables", escribe.
Juan Luis no es parte de la estadística y su li
bro tampoco, por eso debemos leerlo,
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Así como México con el gobierno de AMLO, los países de
América Latina y el Caribe deberían realizar inversiones
de riesgo sustanciales en vacunas. Los gobiernos deben
tener en cuenta que incluso las pequeñas inversiones
pueden seguir siendo valiosas, dados los considerables

beneficios económicos en un contexto de presupuestos ajustados.
Para ilustrar la gama de beneficios y costos, se deben considerar

múltiples estrategias de inversión en vacunas, variando el número de
vacunas candidatas en cada portafolio, así como la proporción de la
población vacunada. Invertir en más candidatos aumenta la probabi
lidad de tener una vacuna exitosa, mientras qué vacunar a una ma
yor proporción de la población aumenta los beneficios económicos.

La estimación sugiere que invertir en un candidato para vacunar
al 20% de la población de la región costaría US$2.6 mil millones, pe
ro proporciona US$8.7 mil millones en beneficios, una ganancia neta
de US$6.1 mil millones. Con un enfoque más ambicioso, invertir en 3
candidatos para vacunar al 60% de la población costaría US$19 mil
millones, pero ahorraría a la región US$35 mil millones, una ganan
cia neta de US$16 mil millones.

Para acelerar el acceso, las inversiones deben incentivar a las em
presas a instalar la capacidad de fabricación antes, lo que permite
producir más vacunas cada vez más rápido.

La mejor manera de hacerlo es que como en el caso de México los
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gobiernos cubren la mayor parte
de los costos iniciales de instala
ción, reutilización o acreditación
de la capacidad de fabricación de
vacunas a cambio de una opción
para comprar productos futuros.

Esto asegura que cuando se
aprueba una vacuna, los países pueden recibir vacunas de inmedia
to. Si los países firman contratos que compran una cierta cantidad
de dosis, es posible que las empresas no instalen más capacidad y, en
cambio, simplemente pongan a los gobiernos en una cola. Esto signi
fica grandes retrasos para muchas personas.

Dejando de lado los detalles, el mensaje clave es claro: los benefi
cios de acelerar el acceso a las vacunas justifican grandes inversiones
gubernamentales, incluso si eso requiere préstamos.

Los préstamos pueden autofinanciarse debido a los grandes bene
ficios económicos de la vacunación contra la pandemia. Acelerar el
acceso a Las vacunas COVID19 son una inversión de alto beneficio y
rápido retorno para salvar vidas y normalizar las economías.

La pandemia de COVID19 está afectando vidas y economías. El
Banco Mundial estima pérdidas del PIB mundial de US$12 billones
durante 20202021, lo que implica un beneficio de US$500 millones
si se pone fin a la pandemia solo un mes antes.

En este contexto, necesitamos acceso a una vacuna segura y eficaz
lo más rápido posible, con tiempos acortados nunca antes logrados
para una nueva enfermedad.

Esto requerirá importantes recursos privados y gubernamentales.
Debemos analizar los costos y los beneficios de acelerar el acceso

a las vacunas. Con cálculos conservadores, el análisis encuentra que
los beneficios de acelerar

el acceso a las vacunas en solo tres meses merecen una inversión

pública significativa como ya se hace en México, estos hallazgos ofre
cen apoyo para utilizar fondos gubernamentales y hacer compromi
sos de compra anticipada e inversiones en riesgo en la capacidad de
fabricación de vacunas, para garantizar que tan pronto como se de
termine que una vacuna exitosa es segura y eficaz, se pueda distribuir
lo más rápido posible»

Invertir en más
candidatos aumenta la

probabilidad de tener
una vacuna exitosa
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Crecimiento del PIB
y las implicaciones
en estados y municipios
Hoy en día, la mayor parte de la discusión gira sobre el crecimien
to que el país registró en 2021, de alrededor de un 5%, y el dato que
considero más interesante es lo que esperamos de crecimiento
para este año. Este fenómeno en particular guarda una correla
ción importante con el gasto federalizado, el cual contiene las par
ticipaciones (Ramo 28), las Aportaciones Federales (Ramo 33) y
los Convenios y Subsidios, los cuales son el principal ingreso para
Estados y Municipios, que en promedio representan alrededor de
un 90% de sus ingresos y de ahí su relevancia.

Nuestra última estimación en diciembre del PIB para 2022
de México fue de un crecimiento de 2.9%, la cual tendrá segu
ramente una revisión a la baja según vayamos teniendo más
información, pero podría estar terminando alrededor del 2.5%.
El Fondo Monetario Internacional estimó hace unas semanas

niveles de 2.8%; sin embargo, el mercado está asumiendo que,
con el contexto actual, podríamos estar cerrando el año con un
crecimiento de alrededor de un 2% en promedio. La Secretaría
de Hacienda tiene un estimado de crecimiento hasta ahora de

4.1%, que se antoja optimista y que evidentemente fue genera
do en un contexto diferente.

Sin embargo, es con esta información y con un gasto federaliza
do de poco más de 2 mil millones de pesos, con lo que los estados y
municipios generaron sus respectivas leyes de ingresos. Si bien es
mucho más complejo calcular a cuántos puntos corresponde una
baja porcentual del crecimiento económico y el efecto en este com
ponente en los recursos que le tocan a los estados y municipios, lo
que es un hecho es que si no se cumplen una serie de supuestos
importantes en tomo a la economía nacional, la cantidad de recur
sos que podrían recibir podría terminar siendo sustancialmente
menor, lo cual tiene un impacto directo en el ejercicio presupuesta!

de las entidades subnacionales mexicanas.

¿Cuál es el efecto directo? A menores ingresos, la única res
puesta es hacer mayores esfuerzos de recaudación, gastar me
nos, aumentar en alguna medida el pasivo circulante y, si exis
ten proyectos de alta importancia para la entidad, la contrata
ción de financiamiento; esto en general provoca mayor estrés
financiero en el sector y, dependiendo de las decisiones de po
lítica pública, puede incidir en las calificaciones de estos entes.
Más aún porque existen 15 estados que cambiaron hace poco de
administración y seguramente están implementando o prepa
rando lo que serán las principales acciones de gobierno de los
próximos seis años.

Pero esto va un poco más allá; el presupuesto inicialmente
asignado puede modificarse en el tiempo, sí, pero trastoca, mu
chas veces de manera profunda, la planeación y el ejercicio del
gasto, es más: la incertidumbre por sí misma puede ocasionar de
manera inmediata que los planes de inversión en el sector se
vean, por lo menos, retardados.

Si bien una posible reducción del crecimiento del PIB no nece
sariamente podría ser tan drástica en el presupuesto subnacional,
estamos hablando que podría estar varios puntos por debajo del
contexto bajo el cual se aprobó el PEF 2022; esto sin contar pre
siones inflacionarias que estimamos queden alrededor de nive
les de 4.25% al cierre de este año. La buena noticia es que el
precio de la mezcla de petróleo presenta signos de recuperación y
cada punto por arriba sobre el estimado constituye una importan
te cantidad de recursos para el país. Lo que es un hecho es que
estados y municipios sin lugar a duda tendrán que ser muy cautos
en la manera en cómo gastan sus recursos, para que esta volatili
dad impacte lo menos posible en su desempeño.
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Minería entorno inédito, inversión apenas
4,000 mdd en 2022 y gobierno infranqueable
Más allá de la problemática de la economía, la
situación del rubro minero se cuece aparte
con inversiones estancadas en el sexenio de

Andrés Manuel López Obrador.
El escenario de esa industria es inédito en

al menos 40 años y asilo reconoce laime Gu
tiérrez Núñez presidente de CAMIMEX.

Los ingredientes de lo que hoy se vive no
son difíciles de entender: empresas que sor
tean la pandemia, inseguridad creciente, im
puestos altos y nula receptividad de Semarnat
de María Luisa Albores.

En el sexenio no se ha otorgado una nueva
concesión, la tramitología se ha complicado y
en Economía con Tatiana Clouthier aunque
hay voluntad, "está limitada" para apoyar.

Aún asi siguen las mesas de trabajo y con
Semarnat el gremio no pretende bajar la
guardia. Le platicaba también de los contac
tos con Rosa Icela Rodríguez titular de Seguri
dad para tratar de amortiguar la desbordada
incidencia delictiva.

Por lo pronto la inversión en 2021 fue de
sólo 4,200 mdd. Se quedó a 15.6°/o del presu
puesto, luego de que en 2020 cayó a 3,532
mdd. Simplemente en 2018 se estaba en casi
4,900 mdd y en 2012 en 8,043 mdd.
Sin reglas claras, difícil una mejoría.

Ahora mismo se camina por lo proyectos en
marcha, puntualiza Gutiérrez, pero lo que
va a exploración se ha ajustado. El riesgo es
ta en el futuro.

Además otros países han ganado atractivo,
máxime que aquí la carga tributaria es del
52.68%, cuando Perú está en 39.93%, Chile

35.66%, Canadá 34.66% y EU 30.17%.
Agregue la inseguridad jurídica para las

concesiones. El tema de las consultas indí

genas sin un reglamento, llegó a la SCJN de
Arturo Zaldívar y ahora también apunte la
amenaza de la reforma eléctrica.

Para la minería la electricidad puede re
presentar hasta 50% del costo operativo. Lo
del litio y otros minerales estratégicos sólo
para el Estado, "es la cereza del pastel", dice
Gutiérrez.

En ese sentido el panorama minero luce
cuesta arriba en detrimento del empleo en 690
comunidades, la mayoría apartadas. De facto
para 2022 la inversión prevista es de apenas
4,000 mdd, o sea lejos de los mejores tiempos.

FITCH SI CALIFICARÁ, MOODY'S
MISTERIO Y CNBV MAL VISTA

Como era previsible Fitch de Carlos Fiorillo
notificó ayer a su clientela que mantendrá la
calificación de las operaciones de financia
miento estructurado. Se sumó a HR Ratings
de Pedro Latapi. Moody's de Carlos Díaz de la
Garza de plano asumió una política de cero
comentarios, así que es una incógnita si se
guirá los pasos de S&P, Lo que es claro es que
en el sector financiero hay una unánime re
probación a las exigencias de la CNBV de Je
sús de la Fuente, ya que el "due diligence" que
solicita no encaja en el mandato con el que
operan en el orbe esas firmas. Obvio sí habrá
una afectación a la liquidez en el mercado y la
petición se atribuye a la falta de expertis de
los nuevos cuadros de la dependencia.
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DE LA VEGA EMPUJA FUERTE
POR CCE E INCLUSIÓN DISTINTIVO
A todo va por la campaña de Bosco de la Vega
por la presidencia del CCE. Ya se difunde un vi
deo en que el empresario de Sinaloa explica su
motivación. En el proyecto está el establecer
una ruta para dar mayor fuerza a la gestión del
organismo. Un ingrediente distintivo sería el de
una mayor inclusión. Se habla de incorporar a
las pymes, lo que suena bastante bien.

PESE A ENTORNO BMV RÉCORD
20Z1 EN INGRESOS Y GANANCIAS

Conforme al script la BMV que lleva José
Oriol Bosch dio a conocer el martes sus nú

meros del 2021. Pese a lo complicado del en
torno logró un récord en ingresos por 3,924
mdp, de Ebitda 2,409 mdp y ganancias por
1,597 mdp. El desempeño del cuarto trimes
tre fue nodal.
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EL ABASTO DE UNA
MANERA SEGURA ES
UN TEMA ESTRATEGICO

stamos en medio de un par
lamento abierto sobre el ca

mino regulatorio que deberáE seguir la industria eléctrica
en México, hemos escucha
do distintas posturas, pero
no debe perderse el foco: la

seguridad energética del país, por encima de
las malas prácticas y el oportunismo político.
El abasto de manera segura es un tema

estratégico, principalmente para países no
autosuficientes en energía y tecnología. Lo que
hoy se decida en México tendrá un impacto
directo en las tarifas industriales y domésticas
de los próximos años, siendo el mayor riesgo
la incertidumbre del servicio.

Las malas prácticas están en todo el mundo,
pero es más perceptible en economías en tran
sición y países en vías de desarrollo, debido a
los bajos costos de las "transacciones alternas"
(sobornos, extorsión, prácticas ilícitas, y bene
ficios extra), aceptan directivos que participan
de la industria energética a nivel mundial.

La corrupción limita la participación privada
y competencia, además aumenta los costos
y riesgos del negocio, clara muestra de las
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reformas regulatorias
de los últimos años en

países en vías de de
sarrollo, recopiladas
por el economista
Tooraj Jamasb, en su
libro Betiueen thesta
te and market¦¦ Elec

tricitij sector reform in
deueloping countries.

Un riesgo de la reforma propuesta por el
Ejecutivo y que es motivo de la discusión pú
blica es fomentar un organismo regulador débil,
situación que ya están viviendo la Comisión
Reguladora de Energía y el Centro Nacional
de Control de Energía, cuya independencia
jurídica costó cerca de 20 años lograr.

DIVERSIFICACIÓN ES LA VIA
La transición energética que viven sistemas
eléctricos más desarrollados que el sistema
mexicano apuntan hacia la diversificación de
fuentes de generación, incluyendo combusti
bles fósiles como gas natural, energía nuclear
y las renovables, principalmente eólica y solar.
La Unión Europea discute el marco nor

mativo que ajusta la reducción de emisiones
hacia 2030, incluyendo gas natural, energía
nuclear y renovables que están al límite en los
compromisos matriz para alcanzar la meta.
En este momento de transición energética,

se suma una oportunidad que siempre ha es
tado ahí, la Eficiencia Energética, con políticas
regulatorias a nivel global.
El debate de una nueva reforma eléctrica

para México, es que intereses velados y bús
queda de ganancias políticas se opongan a un
proceso ad hoc a lo que necesita el país.

UN RIESGO DE

LA REFORMA:

FOMENTAR UN

ORGANISMO

REGULADOR
DÉBIL
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UN MONTON
DE PLATA"

Las categorías que más crecen en ventas son
electrónica y línea blanca, justo donde los
delincuentes están encontrando facilidades

os casos de robo de identidad y fraudes
crecen. A un familiar cercano le robaron

una bolsa que contenía una credencial
del INE y una tarjeta de débito. Si bien el
acta del asalto con arma fue levantada al

día siguí ente, tres días después uno de los
delincuentes acudió a la sucursal de Perisur

de Sears con esa credencial del INE robada. Ahí, la empresa, que
preside CarlosSlim Domit le abrió sin empacho una línea de
crédito por $50 mil pesos a esa persona, con esa credencial.
Con el crédito abierto, los ladrones se despacharon:

adquirieran lo que parecen ser dos celulares, así como
enseres y electrodomésticos. El total de la cuenta fue mayor a
29 mil pesos. Ycomo la credencial del INE incluía la dirección
de mi familiar, ahora han empezado a llegar estados de
cuenta, cobrando.

¿Cómo otorgó Sears una línea de crédito por 50 mil pesos
a una persona cuya fotografía no coincidía con ¡a persona
que solicitó el crédito en su sucursal? Quiero pensar que
fue un descuido del vendedor, y no una complicidad. El caso
específico de este fraude está ahora entre la policía y Sears,
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pero resulta increíble que se otor
gara un crédito de ese calibre a una
persona verificando erráticamente
su identidad.

Sears es parte de Grupo Carso, una
empresa que consolida resultados
con Conclumex.Cicsa y Carso Energy.
La división comercial alcanzó ventas

por $52 mil millones de pesos el año
pasado,y tanto su utilidad operativa

como la neta se recuperaron en 2021 de la pandemia. La firma
contuvo la cartera vencida que le había crecido hasta 5.2 por
ciento hace dos años y la mantiene ahora en 2.9 por ciento.
Las categorías que más crecen en ventas son electrónica y
línea blanca,justo donde los delincuentes están encontrando
facilidades.

Los otorgantes de crédito en el país están algo deses
perados para colocar producto e incrementar su cartera.
Esto podría explicar la laxitud creciente de requisitos y las
facilidades que uno encuentra por doquier para adquirir una
tarjeta física o digital.

Ello explica también que los delincuentes eludan los proce
sos mínimos de verificación positiva de una identidad, como
en el caso de Sears. Una primera consulta nos lo corroboró
en el caso de mi familiar: los créditos se otorgan en el área
específica para ello, sí... pero también en todos los departa
mentos y en todos los pisos déla tienda. Uff.

SSP

La decisión de la calificadora SSP de dejar de colaborar con
México en transacciones de financiamiento estructurado reveló

que la Comisión Bancaria, de Jesús de la Fuente, desconfía
de la calidad ele los flujos de las instituciones que realizan
las emisiones, así como de sus auditores, por lo que quiso
trasladar esa validación a la firma neoyorquina. SSP se negó,
con lo que los papeles emitidos dejarán de ser calificados. A
ver cómo digieren esto las afores.

La división
comercial

alcanzó ventas

por 52 mil mdp
el año pasado
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CORPORATIVO

A más de tres años de lo presente administración,
las compras que hace el gobierno siguen siendo
motivo de cuestionamientos

I que es señalado por sus malas prácticas
al interior del Instituto Mexicano del Seguro
Social [IMSS] de la delegación Tamaulipas,

I que lleva Velia Patricia Silva Delfín, es
David Adonai Cano Córdova, encargado
de la Coordinación de Abastecimiento y
Equipamiento, al grado que deberá pre

sentarse el 21 de febrero a audiencia por las presuntas faltas
administrativas no graves, en la compra ele cartuchos en 2020.

Y ahí no para la cosa, pues enfrenta un nuevo proceso
respecto a la licitación LA050GYR018E192022, donde esa
delegación buscó adquirir tóners, pero se redujo el rendimiento
de los insumos casi 50 por ciento, lo que le ocasionó que al
funcionario que le hicieran llegar 177 preguntas que deberá
responder ante la Junta de Aclaraciones, prevista para la tarde
de ayer (16 ele febrero), luego de diferirse en dos ocasiones

El Instituto que lleva Zoé Robledo, busca comprartóners
con capacidad para imprimir seis mil páginas, por un contrato
que ronda los 20 millones de pesos, pero hasta hace dos años
el rendimiento era de al menos 10 mil impresiones, situación
que ha dado pie a la crítica en cuanto al ahorroy la austeridad.
  Y es que, a! ser de carácter nacio
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nal limita las posibilidades ele obtener
mejores condiciones en la relación
calidad y precio, a comparación con
las adquisiciones bajo cobertura de
tratados internacionales.

Asimismo, de acuerdo con el
oficio 00641/30.15/8233 elaborado

por el Área de Responsabilidades
del órgano Interno de Control del

IMSS, el 25 de noviembre de 2021 se emplazó a audiencia al
funcionario con relación al expediente 2020/IMSS/DE231,
en donde se denuncian hechos derivados de la licitación

LA050CYR018E6962019 para la compra de tóner, incluido
el material de uso de equipo de cómputo. Entre las faltas que
detalla el documento es que la persona en cuestión recae en
la presunta violación del artículo 26 de la Ley de Adquisiciones,
Arrendamientosy Servicios del Sector Público con deficiente
investigación de mercado, amén que no documentó la con
sulta a Compranet.

Añada que en la licitación LA050CYR018E6962019, en la
misma delegación, los representantes del sector no se queda
ron callados y señalaron que había favoritismo hacia Lexmark,
que en México lleva Isaac Bessudo, misma que brilla por su
fama de proveer insumos usados, que se reciclan y rellenan.

LA RUTA DEL DINERO

La Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que preside
Mario Corena, entregará hoy la documentación al Instituto
Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) que dirige
Jorge Salas Hernández, en las disciplinas de Química Clínica,
Hematología y Coagulación, Inmunología e Inmunoquímica,
y Uroanálisis, pruebas indispensables para contar con el ¡ag
nósticos confiables. Esto luego de cumplir con la norma 15189
para laboratorios clínicos y bancos de sangre misma que
apoya a garantizar la seguridad y calidad de los resultados.
Esta acreditación es histórica, y hay un respaldo internacional.

El rendimiento
de ¡os tóners

ha dado pie a
la crítica en
cuanto al
ahorro
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UMBRAL

El Estado mexicano no tiene el espacio fiscal
para la ampliación y renovación de la capacidad
de generación que el país requiere

orno era de esperarse, el ejercicio del go
bierno abierto sobre la Reforma Eléctrica

no ha sido más que una farsa. Mientras
expertos del sector han hecho exposiciones
técnicas sobre los riesgos ambientales,
económicosyfiscalesde la propuesta del
Ejecutivo, la CFE se dedica a repetir las mis

mas mentiras de siempre. El fracaso de estos foros no es sólo
que ningún voto en la cámara cambiará por lo ahí expuesto,
sino que se desaprovechó la oportunidad de articular las me
joras necesarias al mercado eléctrico de la reforma de 2013.

Que la reforma de este gobierno sea catastrófica no quiere
decir que el modelo actual no necesita cambios. Como cualquier
política pública, es fundamental hacer un corte de caja, ver qué
funcionó y qué no, y, a partir de estos aprendizajes, plantear
los cambios necesarios. Más allá de mantener los aspectos
fundamentales del marco legal actual como la autonomía de
los reguladoresy el despacho económico, a continuación, men
ciono algunos de ¡os cambios que sí podrían ser benéficos para
el mercado eléctrico y que no requieren ele ninguna reforma.

Primero, acelerar la migración de los contratos legados de
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autoabastecimiento y productores
independientes de energía (PIEs) a
contratos regidos bajo la Ley de la
Industria Eléctrica de 2013. Es de

cir, llevar a todos los generadores
privados que existían previo a la
reforma de 2013 al mismo marco

regulatorio que los más recientes.
Para esto, la CRE debe permitir las
migracionesyun plan claro de migra

ciones acelerado. Durante el periodo ele transición hacia esta
migración, actualizar o revisa rías ta rifas de porteo estampilla
de los autoabastecimientos renovables.

Segundo, manteniendo el monopolio de CFE en transmisión
y distribución, impulsar las inversiones en la Red Nacional de
Transmisión, que urgen y fueron postergadas, empezando
por la Línea de Transmisión Yautepeclxtepec y la línea de
interconexión del Sistema Eléctrico de Baja California con el
Sistema Interconectaclo Nacional. Ambas actividades hoy
son rentables para CFEy generan ganancias. Esto les permite
utilizar vehículos de financiamiento para estas inversiones
que no impliquen cleucla para el gobierno federal.

Tercero, el Estado a través de la Secretaría de Hacienda
debe usar todos los instrumentos a su disposición —como
incentivos fiscales y garantías— para impulsar la inversión
en generación en el sur su reste con ciclos combinados. Para
asegurar el éxito en estas iniciativas, es imperativo garantizar
el suministro confiable y a bajo precio del gas natural que
requerían estas inversiones que servirían como detonantes
de crecimiento económico en ¡a región.

Estas acciones ayudarían a tener un mercado eléctrico más
competido que llevaría a mejores precios y nos encaminarían
hacia una transición energética ordenada. Como lo he señalado
en este espacio, el Estado mexicano no tiene el espacio fiscal
para la ampliación y renovación de la capacidad de generación
que el país necesita, por eso requiere inversión privada. Ojalá
los foros estuvieran sirviendo para estoy no para hacer listas

Un mercado
eléctrico más

competido
¡levaría a

mejores precios
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TENDENCIAS ECONOMICAS
Y FINANCIERAS
MEXICO EN PAUSA

CARLOS LOPEZ JONES

Mientras el Presidente

López Obrador trata
de distraer la aten
ción ante los eviden

tes casos de corrup
ción y conflicto de interés de su José
Ramón López Beltrán, la economía
nacional se encuentra estancada,
México está en pausa

Datos oficiales del INEGI, seña
lan que el turismo se encuentra al
70% de sus niveles prepandémicos,
es decir comparando 2021 con 2019.
La ocupación hotelera en Ciudad de
México en diciembre de 2021 fue de
45.86%

La industria de la construcción de
acuerdo con las cifras oficiales del

INEGI, ha perdido 30% de su valor en
lo que va de la presente administra
ción, por lo que se encuentra en su
peor crisis de este siglo y de acuerdo
con los planes del Gobierno, este alio
concluirán las obras civiles del Aero

puerto Felipe Ángeles, así como la
Refinería de Dos Bocas, las cuales

generan más de 100,000 empleos,
pero cuya operación diaria requerirá
menos de 1,000 empleos cada una

El Subsecretario de Hacienda Ga

briel Yorio, insiste en que México po
dría crecer este año 4.00%, a pesar
de que bancos, casas de bolsa y orga
nismos internacionales, ubican el
crecimiento de la economía nacio

nal, por debajo de 3.00% este año.
El Subsecretario Yorio, dice que la

economía inercialmente crecería

2.00%, pero hay que recordar que la
población ya no crece al 2.00%
anual sino al 0.7%. Dice que la Ley de
Outsourcing elevará los ingresos de
la población, al tener prestaciones de
Ley, pero el pago de cuotas al IMSS
no üene nada que ver con el ingreso
disponible de las familias. Señala
que en algún momento del año, las
cadenas de suministro Industrial de

berán reestablecerse y en eso pode
mos estar de acuerdo, pero solamen
te aportarían 100% de crecimiento
económico

Para salir del estancamiento Mé

xico necesita grandes proyectos, re
tomar las inversiones en energías re
novables a la brevedad, construir:

nuevas autopistas de primer mundo
en las costas nacionales, atraer nue
vas inversiones automotrices para
ensamblar en México los autos eléc

tricos y las pilas del futuro, así como
promover la inversión extranjera que
sale de China y busca nuevos lugares
para operar, cerca de Estados Unidos
y con mano de obra calificada.

México puede volver a ser una de
las economías preferidas de los in
versionistas internacionales. Bajare!
ISR empresarial, en lugar de aterrori
zar a los grandes contribuyentes, ha
ría de México un polo de atracción de
grandes corporativos mundiales

Es momento de pensar en cómo
sacar al país del estancamiento eco
nómico con grandes proyectos y no
en tratar de imponer modelos eco
nómicos que fracasaron el siglo pa
sado. Es momento de sentar las ba

ses para que las finanzas públicas
mexicanas ya no dependan del pe
tróleo y pensar en una economía
sustentable, neutral en emisiones de
carbono, generando valor agregado
Es momento de gobernar, recono
ciendo errores y no de pelear.

Director de Consultarla en Tenden

cfas.com, mx
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Minutas de la Fed: Presiones inflacionarias acelerarán alza en tasas

Se publicaron las minutas de lapasada re
unión de la Fed (26 de enero). En ellas ,
destaca una fuerte preocupación del
Comité de Política Monetaria por las

presiones inflacionarias que se aceleraron toda
vía mas por la situación geopolítica en Ucrania
y la persistencia de medidas restrictivas en el co
mercio internacional derivado de la pandemia.
La situación es complicada, en caso de que las

presiones inflacionarias no cedan, la Fed tendrá
que acelerar su alza en tasas de interés en cual
quier momento, inclusive desde el punto de vista
del mercado, podría darse antes de su próxima
reunión de Política Monetaria del 16 de marzo.

Este panorama se justifica porque la economía
prácticamente está en zona de pleno empleo (se
determina que una economía alcanza pleno em
pleo cuando la tasade desempleo hallegado al ni
velmásbajoposible antes de provocar inflación).
Tanto Congresistas demócratas como repu

blicanos instan a la Fed a controlar las presiones
inflacionarias que hasta ahora afectan el nivel
de aprobación del presidente como del propio
Congreso. De acuerdo con RealClear Politics
el 40.4% de los estadounidenses aprueba el
trabajo de Joe Biden vs 53.9% que lo desaprue
ba. Mientras que, en el Congreso, el 20.8% lo

aprueba vs el 68.3%lodesaprueba.
El mercado mantiene un rango muy abierto

en sus expectativas de tasa para el cierre 2022 y
va desde 785PB hasta 150PB.

DESPEGAN WNTAS DE ARCA CONTINENTAL

De nueva cuenta, los resultados trimestrales de
la firma Arca Continental, que dirige Arturo
Gutiérrez, superaron las expectativas del mer
cado. La segunda embotelladora de CocaCola
más grande de América Latina y una de las más
importantes del mundo, reportó durante el últi
mo trimestre de 2021 un incremento en ventas

netas anual de 15.2%, al sumar49,138 millones
de pesos, impulsado por el incremento en sus
preciosy a lamovilidadjunto con el retornode re
uniones sociales que generaron incremento en la
demanda de bebidas carbonatadas en un 13.3%
y 8.8% el agua embotellada. El flujo operativo
(EBITDA) de la empresa aumentó 5.7% en el
periodo, al concluir en 9,127 millones de pesos.
Durante este 2022, la cotización en el merca

do accionario registra un deterioro del 3.5%%,
mientras que en el 2021 su desempeño fue posi
tivo en 36.4%.

REMESAS EN CRIPTOMONEDAS

En 2021 los ingresos por remesas a México as

cendieron a 51,594 millones de dólares, 27.1%
más que en 2020. El 98.9% del total de ingresos
por remesas se realizaron vía transferencias
electrónicas. A este negocio, existen otros juga
dores potenciales además de los bancos emiso
res de tarjetas y las Fintech.
Coinbase Global, la mayor plataforma de

comercio de criptomonedas en Estados Unidos,
ha lanzado un programa piloto gratuito para
enviar fondos en criptomonedas a receptores en
México, quienes pueden invertirlos fondos en
una cuenta de Coinbase o convertir los tokens

en pesos en los lugares participantes, para lo
que se asocióconlaremesadoraRemitly, la cual
tiene relaciones con más de 40 mil puntos de
entrega, tanto bancos, tiendas de autoservicio
y de conveniencia. Si todo funciona, el servicio
pasará a ser de pago después del 31 de marzo.
El cliente tiene que generar un número de

referencia en Coinbase/Remidy y dárselo a su
familiar (destinatario) que con ese número iría
a un punto de entrega autorizado junto con una
identificación para su cobro, el cual estará limita
do hasta $3,000 pesos (mas o menos $ 150 dlls).

Las ^imsftésispisadaájpof los eolíítinSSÉSSft.
independientesy no reflejan nesesariamenteel punto de
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Todo mal con las carreteras y Capufe

Resulta que, enmedio de la peor crisis
de credibilidad y popularidad del
actual régimen, a Caminos y Puen
tes Federales (Capufe) se le ocurre

subir las tarifas de las autopistas.
En unpaís de instituciones, donde rigiera la

lógica y el sentido común, sería impecable el
argumento de Capufe de tener que ajustarlos
precios del peaje de su red de caminos y auto
pistas, como consecuencia de los incrementos
inflacionarios extraordinarios.
Ahí están como evidencia los altos costos de

los materiales de construcción que se necesi
tarían para mantener los caminos en buenas
condiciones.

Sin embargo, de entrada, la primera carta
de presentación de la Capufe de la 4T es la
pésima condición en que se encuentran los
caminos que administra. Nunca, por ejemplo,
había estado tan maltratada y peligrosa la
autopista MéxicoCuernavaca.
El asfalto tiene grietas y baches que ponen

en peligro la estabilidad de autos, motos y
camiones que ahí circulan, la señalización se
ha deteriorado, el comercio informal se ha
apropiado de un tráfico que se paraliza por la
falta de inversiones en su ampliación.

Ya esa pésima autopista le habían recetado
un incremento del 13%, que nada tiene que
ver con la inflación del 7%. Por supuesto los
automovilistas se enojan porque pagan mu
cho por un mal servicio.
Sería bueno conocer el destino de esta re

caudación, porque ciertamente no se aplica
en mantenimiento.

Pero, además, Capufe receta los aumentos
en toda su red de caminos justo cuando el
presidente Andrés Manuel López Obrador se
enfrenta a la realidad de quedar al descubier
to con un discurso hueco de austeridad y de
combate a la corrupción.
Ahí, cuando muchos de sus seguidores em

piezan a darse cuenta de la realidad, viene
el varapalo de un aumento en las tarifas que
afecta más su castigado bolsillo.
Capufe le regaló al Presidente un incremen

to al costo del peaje en el camino que llevará a
los ciudadanos al lejanísimo y mal comuni
cado aeropuerto de Santa Lucía a tan solo un
mes de su inauguración.
Además, este aumento de Capufe resultó

coordinado con incrementos en otras auto

pistas del país que están concesionadas, lo
que se parece mucho a un delito de colusión
de precios.

Así que, con autopistas y carreteras con
pésimo mantenimiento, en medio de fuer
tes incrementos en los precios que pagan los
clientes electorales de la4T, con un Presidente
en caída libre en su popularidad y además con
un anuncio de aumentos el martes, vamos, ni
siquiera se esperaron a la noche del viernes; en
medio de todo esto, Capufe quedó muy mal.
Tanto, que la Secretaría de Infraestructu

ra, Comunicaciones y Transportes (SICT),
evidentemente por instrucciones directas de
la casa presidencial, echó para atrás el incre
mento en las tarifas de las carreteras.

No llama la atención la impericia del ré
gimen para operar ese tipo de incrementos,
pero sí que es de llamar la atención que Capu
fe dejó claro que, si suspenden hasta nuevo
aviso los incrementos, fiie por instrucciones
directas de la SICT.

Vamos, son populistas, expertos en propa
ganda, pudieron haber vendido algún men
saje de solidaridad con el pueblo. Pero no,
dejan ver, transparentan, un pleito interno.
Todo mal pues.
. t&;í'S3'*§s®©":8S3 • • v;uf loscaSgM5s*«s sai
¡ndependíentesv no reflejan necesari amente
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Ejemplar consenso en publicación de
bases de comercialización para maíz y trigo

no de los mercados más
sensibles en el mundo

es el agrícola, ya qué
es influido por factores
que van desdé el clima,
los precios de los insu
mios y la. geopolítica»

hasta el olorgamienlo tle incentivos a
productores por parlé de los gobiernos
nacionales o los proyectos desoberanía,
donde él intercambio de alimenlos se
vuelve un factor estratégico e incluso,
fié seguridad nacional.
Aunado a esto, el mercado agríco

la ha vivido años complicarlos por el
contexto fie la pandemia, por lo que es
vital brindar certidumbre comercial

a. las actividades fie los prot lucí ores y
conlribuir al ordenamiento y desarro
llo dé los mercados agroalimentarios
y las cadenas de valor, pues en esto
radicará alcanzar la meta de lograr la
seguridad alimentaria del país.
Por ello, es de resaltar la. publica

ción, el pasado manes, de. las Bases de
Comercialización mínimas y de refe
rencia de las cosechas excedentanas
del ciclo agrícola OtoñoInvierno 2021
2022 en los estados con volúmenes co
mercializables de maíz (Sinaloa, Sonora

y Tamaulipas) y trigo harinero y crista
lino (Baja. California, Sonora, Sinaloa,
Chihuahua, Región Lagunera y Bajío),
pues flan certidumbre a la comerciali
zación fie estos granos.
Cabe señalar que la propuesia de

Base de Comercialización es una re

ferencia mínima, que los product ores
podrán negociar con los comprado
res, loda. vez que de ninguna manera
son un instrumento de política pú

blica para compensar ingresos a. los
productores, pero sí representan un
indicativo de las condiciones de mer
cado para comercializar las cosechas
fie granos.

Esto es un reflejo de la concordia en
el trabajo de las cadenas de valor Con la.
Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural,encabezada por Víctor Villalobos
Arámbula, que hubo voluntad por par
le fié las autoridades para, revisarlas, y
que no se lomó una decisión vertical e
irrevocable, sino quese atendió el con
senso con los productores.
|lií ejemplo claro es Sinaloa, él ma

yor productor de maíz de lodo México,
y donde semanas atrás había inquiet tul
por parle de los productores que de

mandaban una comercialización justa
de sus cosechas, la cual lúe atendida a
eabalidad.

Ahora los agricultores podrán nego
ciar la venia del grano en las mejores
condiciones que le sea posible, lo que
les permite obiener ingresos justos
y abona a que el campo siga produ
ciendo alimenlos para los mercados
interno y de éxporiacióivén beneficio
de lodos.

•Especialistas del sector agropecuario
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
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El crudo se pone color aguacate

Quién lo lomó lo hizo,

y quién, no se quedó.
Solo algunos medios
de comunicación y dé
los llamados líderes

de opinión vieron en
el problema del agua

cate mexicano de exportación hacia
Estados Unidos un real problema de
comercio binacional; los demás solo

señalaron el tema como pretexto de
las toneladas que se consumen en
aquel país con motivo del Súper Bovvl,
riel pasado fin fié. semana.
José Ignacio Martínez Corles,espe

cialista en comercio exterior y acadé
mico de la t \ \\l. lleva muy bien la
lisia de contratiempos con nuestros
vecinos norleños. Primero fue el cie

rre de sus puerios a los cargueros
mexicanos, durante la. pandemia.; des
pués sus alega tos sobre el descuido de
la loioaba y la agonizante vaquita ma
riña, y ahora la suspensión unilaieral,
por encima de lodo i talado comercial,
de las expoliaciones de aguacate.
Dicen que fue para proteger a sus

connacionales, pues un agroempre
sario fue amenazado por el crimen
organizado de Michoacán dentro dé
una de sus prácticas más comunes en
la región, el derecho de piso.
El "problemita" le está costando a

México por día la friolera ele casi 78
millones de pesos y la espera de más

fie 3 mil toneladas de aguacate listas
para su exporlación. La buena e§ que
si el roiillicio conlinúa ese li mo, co
nocido como la mantequilla azteca.,
tendrá que dirigirse al consumo local
y el precio que hoy ronda, en lorno a
los 60 pesos por kilo, tendrá que ceder
ante laofetia; punió para las familias,
retroceso para los ingresos por expor
iaciones agroaliment arias.

(Guarden eslo: vienen por el mercado
fiel aguacate países como Israel, Kenia,
(Colombia, Nueva Zelanda, España, Países
Bajos y Sudáfrica ... y muy pronto China
saltará con su oferta cuasi perfecta)
Sin olvidar el conlexio presente y

ful uro que les comentaba, está semana,
las exportaciones de pelróleo, oiro de
los grandes que cuentan en los ingre
sos fie nuestro país. Y la cuenta, como
se los dije, conlinúa al alza, la mezcla
mexicana dé exporlación ayer cerró por
arriba de los 87 dólares por barril, y los
fie airás ganarán, el Breni del Mar del
Norte para entrega en abril se cotizó en
94.81 dólares, y el West Texas Interme
díate para entrega en marzo se. vendió
en 93.66 dólares. El mercado ya ronfla
él lecho de los gloriosos 100 flólares.

Duranie la semana que finalizó el 11
fie febrero, los inventarios aumeniaron
en 1.1 millones de barriles, conIrarian

flo las expectai ivas de analisias, según
cifras.publicadas por la Agencia de In
formación fie Energía (EIA) fie Estados

Unidos. Hay petróleo, pero en el mun
do, no solo, en México (que, lampoco
olviden, no es que esié en el lop 10 de
países productores), y ante el auménio
de reservas, la puesta en el mercado al
mejor postor y la gradual suslilución
de producios fósiles no renovables y
contaminantes. por la esperada energía
limpia y verde como el aguacate.

REMANENTES
Qué mejor que un Irago de CocaCola
para pasar estos momeiiios amargos
con nuestros socios comerciales, y lo
qué venga. Por lo menos, Arca Conii
nenlal sigue probando que conlinúa
siendoel aniojo y remedio de muchos,
no por nada reporta que aumentó 15.2
por cienio sus ventas entre octubre y
diciembre del año pasado.
La.empresa régiomontana informó

que durante el cu arlo trimestre de
2021 sus ventas netas incrementaron

15.2 por cíenlo alcanzando los 49 mil
138 millones de pesos, con respecto al
mismo periodo fie 2020.
Arluro Gutiérrez, director general

de Arca Continental, afirmó en su re
porte financiero que la capacidad del
equipo de colaboradores para, enfren
tar los entornos retadores le permitió
a la empresa generar volúmenes por
encima de los niveles anteriores a la

pandemia, e incrementar 8.3 por Cien
to las ventas anuales.
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Y para envidia de otros, sus ganan
cias crecieron 26.5 por ciento inle
ranual en el cuarlo trimestre, lo que
equivale a 3 mil 187 millones de. pe
sos (155.4 millones fie dólares). Salud
burbujean té,

•@lupitaromero
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